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Михаил Дегтярев в штабе общественного наблюдения

ПРОЗРАЧНЫЕ, ОТКРЫТЫЕ,А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

В России подведены итоги 
первых в истории страны 
трёхдневных выборов пре-
зидента. 15, 16 и 17 марта 
на избирательные участки 
в Хабаровском крае пришли 
– или проголосовали зара-
нее, или на дому – 614 тысяч 
412 человек. Рекорд реги-
она за последнюю дюжину 
лет по явке и максимум 
одобрения действующему 
главе государства Владими-
ру Владимировичу Путину, 
80,06 процентов «за».

Курс на развитие 
и независимость 

В 20 часов 17 марта, когда двери всех 
избирательных участков в Хабаров-
ском крае уже закрылись для подсчё-
та, итог голосования был ясен почти 
каждому гражданину России. Первое 
место с огромным отрывом – у Влади-
мира Путина. Чуть позже, когда стали 
публиковаться итоги в восточных ре-
гионах страны, сторонники и против-
ники действующего главы государства 
оказались поражены. Таких ошелом-
ляющих результатов не предсказывал 
никто – как по массовости участия лю-
дей в выборах, так и по проценту «за» 
Владимира Путина. 

Знаете, что это значит? Что народ 
России нельзя запугать или подавить, 
а большинство граждан довольны де-
ятельностью главы государства и одо-
бряют взятый им курс. Да, сейчас не 
самая простая ситуация. Наши воен-
ные с оружием в руках отстаивают 
право самостоятельно решать свою 
судьбу, вести суверенную и независи-
мую политику – в рамках заключённых 
международных соглашений, но без 

оглядки на предлагаемую условным 
«Западом» систему «миропорядка, ос-
нованного на правилах». Это давняя 
история, ей не одно столетие, «когда 
джентльмена перестают устраивать 
действующие правила, он их меняет». 
Политика, предлагаемая Владимиром 
Путиным и поддержанная граждана-
ми Российской Федерации, её много-
национальным народом, в другом: мы 

за взаимовыгодные, честные, равно-
правные и открытые отношения без 
«ножей за пазухой» и ущемления прав 
других сторон по традиционной евро-
пейско-американской модели «хозяин 
– слуга».

– Я хочу поблагодарить всех граж-
дан России, которые пришли на изби-
рательные участки и проголосовали. 
Источником власти в стране является 
российский народ. Из голосов каждого 
гражданина составляется единая воля 
народа, – сказал Владимир Путин око-
ло полуночи по московскому времени 
в Гостином дворе российской столицы, 
где располагался его предвыборный 
штаб. – Конечно, у нас впереди много 
задач. Но когда мы консолидированы, 
мне думается, что для всех это стало 
понятно: кто бы и как ни хотел нас за-
пугать, кто бы и как ни хотел нас пода-
вить, нашу волю, сознание – ни у кого 
никогда ничего подобного в истории 
не получалось. Сейчас не получилось 
и не получится в будущем. Никогда.

Слова главы нашего государства 
подтверждают политические экс-
перты и социологи: уровень доверия 
к выборам президента РФ в том числе 
усилил попытки внешнего давления 
на ход голосования и неприличное 
поведение со стороны всякого уров-
ня провокаторов – от тех, кто заливал 
урны «зелёнкой», до послов некото-

рых враждебных государств, ведущих 
пропаганду через социальные сети. По 
данным Всероссийского центра изу-
чения общественного мнения, 83 про-
цента опрошенных россиян не сомне-
ваются в том, что выборы главы госу-
дарства прошли законно и честно. Это 
ещё один рекорд по уровню доверия 
граждан к власти и ярко выраженная 
поддержка президента.

Верный вектор
Губернатор Хабаровского края Ми-

хаил Дегтярев пришёл на выборы пре-
зидента в первый день голосования, 
как и обещал – со всей семьёй. Его при-
меру последовали около 28 процентов 
избирателей региона, при этом ещё 
2 процента приняли участие досроч-
но. В субботу, 16 марта, явка составила 
18 процентов, а в воскресенье – чуть 
меньше 17 процентов. Итоговая явка 
составила 64,7 процента от общего ко-
личества избирателей. Самые актив-
ные и сознательные в крае люди ока-
зались в Верхнебуреинском и Комсо-
мольском районах, а также в Охотском 
муниципальном округе.

– Результат исторический, ре-
кордный – более 80 процентов голо-
сов в регионе отдано за Владимира  

«Я  МЕЧТА Л  О  СИЛ ЬНОЙ,  НЕЗАВИСИМОЙ,  СУВЕРЕННОЙ 

РОССИИ.  И  НА Д ЕЮСЬ,  ЧТО  РЕЗУЛ ЬТАТЫ  ГОЛОСОВАНИЯ 

ПОЗВОЛЯТ  НАМ  ВСЕМ  ВМЕСТЕ  С  РОССИЙСКИМ 

НАРОДОМ  ДОБИВАТ ЬСЯ  ЭТИХ  ЦЕ ЛЕЙ»,  –  ПРЕ ЗИДЕНТ 

РОССИИ  ВЛА ДИМИР  ПУ ТИН.

64,7
процента
составила средняя явка по 
Хабаровскому краю – это рекорд  
за последние 12 лет. 
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Избиратель голосует в Хабаровске на выборах президента России

Иностранные гости на избирательном участке в Хабаровске

Владимировича Путина, – сказал Ми-
хаил Дегтярев на заседании президи-
ума правительства края при подведе-
нии предварительных итогов выборов 
президента России. – Это важнейшая 
кампания, которая определяет вектор 
развития государства и общества. Бо-
лее того – миропорядок! Очень сим-
волично, что итоги голосования за 
президента мы подводим в годовщину 
воссоединения Крыма и Севастополя 
с Россией. Именно сегодня мы отметим 
победу нашего национального лидера 
Владимира Владимировича Путина! 
Не сомневаюсь, что, чествуя героев 
Русской весны, мы поздравим нашего 
президента с победой! Мы доказали: 
Хабаровский край – опорный регион 
нашей державы! Хабаровский край – за 
президента Владимира Владимирови-
ча Путина!

Глава краевого правительства побла-
годарил за профессионально выпол-
ненную работу избирательную комис-
сию Хабаровского края и всю систему, 
подчеркнув, что они заслуживают са-
мой высокой оценки. Такую же харак-
теристику получили члены избирко-
мов на местах, наблюдатели, правоох-
ранительные органы, спасатели МЧС 
и сотрудники госбезопасности. Ника-
ких инцидентов не зафиксировано, все 
прошло организованно и спокойно. 

– Эту выборную кампанию, прохо-
дившую три дня, могу охарактеризовать 
как рекордную по чистоте и прозрачно-
сти, – сказала руководитель Обществен-
ной палаты Хабаровского края Галина 
Кононенко. – К нам в мониторинговый 
центр не поступило никаких обраще-
ний и ни одной жалобы, а та информа-
ция, которая приходила, не находила 
своего подтверждения. Это чёткий знак 
– выборы у нас действительно чистые, 
открытые и прозрачные. 

На избирательных участках все три 
дня работали около полутора тысяч на-
блюдателей от Общественной палаты 
Российской Федерации и Общественной 
палаты Хабаровского края, подготов-
ленных заранее. Функционировал штаб 
общественного наблюдения за выбора-
ми, и на каждом участке специалисты 
отмечали доброжелательную обстановку 
и хорошо организованную работу.

– Были созданы условия для того, 
чтобы каждый, придя на избиратель-
ный участок, почувствовал благопри-
ятную и доброжелательную атмосфе-
ру, – продолжила Галина Кононенко. 
– В Центре общественного наблюде-
ния к видеостене подключили камеры 
с 388 избирательных участков. Мони-
торинг осуществлялся силами волонтё-

РЕКОРДНЫЕ

ров наших вузов, студентами юридиче-
ских факультетов – они, кстати, рабо-
тали очень тщательно и чрезвычайно 
ответственно. 

Подводя итоги
Международные электоральные экс-

перты из Аргентины, Сербии, Алжира, 
Малави высоко оценили систему видео- 
наблюдения на избирательных участ-
ках Хабаровска. Иностранные гости 
Дальнего Востока были единодушны: 
другим государствам есть чему поу-
читься у России в плане организации 
прозрачного голосования. Также их 
поразила электоральная активность 
нашей молодежи – в их странах это 
поколение, как правило, на выборы не 

ходит и большой политикой интересу-
ется крайне редко.

– У нас в Малави демократическая 
система, выборы проходят каждые че-
тыре года, голосуют в течение всего 
одного дня. Также у нас список партий 
и кандидатов на выборах намного ши-
ре. При этом в этот день не устраивают 
праздники или концерты, это обычный 
рабочий день, в который надо найти 
время, прийти на участок и проголо-
совать, – рассказала Моналиса Кангулу. 

Картина полного соблюдения зако-
нодательства страны на избиратель-
ных участках не была нарушена – от-
крытость демонстрировалась во все 
три дня голосования. Эксперты, анали-
зирующие эти судьбоносные выборы 
президента России, утверждают: про-
цесс был честным, чистым, открытым 
и легитимным. Это, кстати, подтвердил 
и один из кандидатов на пост главы го-
сударства – лидер партии ЛДПР Леонид 
Слуцкий, поздравивший Владимира 
Путина с победой. 

– Сегодня подтверждён высокий 
авторитет лидера нации, когда страна 
переживает, наверное, главный мо-
мент истины в своей новейшей исто-
рии, – когда идёт святая и благородная 
специальная военная операция, це-
лью которой является искоренить на-
цизм, – подчеркнул политик на встрече 
с президентом. – Конечно, эти выборы 
имеют значение не только для России, 
русского мира, русской цивилизации – 
но и далеко за пределами нашей стра-
ны. Сегодня Россия является центром 

притяжения этой новой мировой поли-
тики, системы международных отно-
шений, стабильной, безопасной, рав-
новесной мировой архитектуры нового 
столетия. И всё это формируется вокруг 
ваших идей и подходов. Поэтому хочу 
сказать: это действительно историче-
ская кампания. Именно поэтому так 
тепло поздравляют главы государств и, 
наверное, ещё долго будут продолжать 
поздравлять.

Стоит отметить ещё один аспект, 
повлиявший на политическую актив-
ность в Хабаровском крае и побудив-
ший местных жителей проявить свою 
волю, приняв участие в выборах. Визит 
Владимира Путина на Дальний Вос-
ток в первой рабочей командировке 
2024 года с остановкой в крупнейшем 
городе федерального округа и уделён-
ное президентом внимание местным 
проблемам. Заявленные главой госу-
дарства намерения и тщательность 
проработки вопросов – вот что ещё по 
достоинству оценили люди. 

– Владимир Путин объявил развитие 
Дальнего Востока приоритетом на весь 
XXI век, и за последние 10 лет были за-
пущены сотни предприятий, заработа-
ло много социальных программ, – ком-
ментирует политолог Даниил Ермилов 
высокую долю поддержки президента 
на прошедших выборах. – У нас в це-
лом выросло доверие к федеральной 
власти, общество консолидировалось. 
Наши люди почувствовали, что они 
могут стать участниками геополити-
ческого процесса, они голосовали за 
новый справедливый мировой поря-
док. Посмотрите, как относился к нам 
Запад, они считали, что мы в мире где-
то на последних ролях. Наши земляки 
проголосовали за честь и достоинство, 
за то, что Россия будет в мире одним 
из лидеров в геополитике и экономике, 
а Хабаровский край, Дальний Восток, – 
это часть большой России.

Итак, безусловным лидером в Хаба-
ровском крае, по данным краевой из-
бирательной комиссии, стал Владимир 
Владимирович Путин, действующий 
президент Российской Федерации. Он 
заручился поддержкой почти полу-
миллиона избирателей – за него про-
голосовало 491 448 человек. «Серебро» 
в регионе заработал Даванков Владис-
лав Андреевич, заручившийся под-
держкой 40 672 человек, что составляет 
6,73 процента. Третье место у Харито-
нова Николая Михайловича – 33 361 из-
биратель и 5,43 процента. 30 730 чело-
век проголосовали за Слуцкого Леони-
да Эдуардовича, 5,01 процента. Члены 
краевой избирательной комиссии про-
токол об итогах голосования утвердили 
единогласно.

БОЛЕЕ

тысяч
специально обученных людей 
наблюдали за чистотой голосования 
на выборах президента России 
в Хабаровском крае.

2,5

Михаил Дегтярев 
голосует
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гард» заполнен на 95%, «Вектор» – уже 
на 47%, – отметил глава ведомства.

По словам директора «КРДВ Хаба-
ровск» Ирины Серовой, инвесторы, 
создающие индустриальные парки на 
ТОР, а также предприятия, открываю-
щиеся на их территориях, имеют воз-
можность пользоваться налоговыми 
льготами и административными пре-
ференциями: сниженные с 30% до 7,6% 
страховые взносы в течение 10 лет, ну-
левые налоги на имущество, прибыль 
и землю первые 5 лет, свободная тамо-
женная зона, кадровое и правовое со-
провождение.

Кроме того, КРДВ предоставляет воз-
можность инфраструктурного обеспе-
чения – за счет федеральных средств 
в сотрудничестве с регионами резиден-
ты получают тепло, электроэнергию, 
газ, воду, водоотведение и дороги. Это 
создает по-настоящему комфортные ус-
ловия для быстрого и менее затратного 
запуска новых производств, создания 
кооперационных связей и дальнейшего 
масштабирования бизнеса.

Напомним, что площадь ТОР «Ха-
баровск» сегодня составляет 617 тысяч 
гектаров – она включает 36 инвести-
ционных площадок, в том числе шесть 
комплексных. Они обеспечены такими 
инфраструктурными мощностями как 
газ, водоснабжение, теплоснабжение, 
электричество и водоотведение. Это 
площадки «Ракитное», «Авангард», 
«Парус», «Байкал», «Холдоми» и «Амур-
литмаш». На создание инфраструктуры 
выделено около 16,3 миллиарда рублей, 
из них более 13,4 миллиарда – средства 
федерального бюджета и 2,8 миллиар-
да рублей – из бюджета региона.
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ВВОД ОЛОВЯННОГО 
КОМПЛЕКСА  В  ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
НАМЕЧЕН  НА  2027  ГОД. 
ПРЕ ДПРИЯТИЕ  СТАНЕ Т  ПЕРВЫМ 
В  РОССИИ МЕ ТА ЛЛУРГИЧЕСКИМ 
КОМБИНАТОМ ПО  ПРОИЗВОДСТВУ 
МЕ ТА ЛЛИЧЕСКОГО  ОЛОВА 
С  1942  ГОД А .

Н О ВЫ Й  И НД УСТРИА Л ЬН О-
Л О ГИ СТИЧ ЕСК И Й  ПАРК 
П ОЛУ Ч ИТ  НАЗВАН И Е  «Д РУ Ж БА . 
Х АБАРО ВСК».  О Н  СТАН Е Т 
ТРЕ Т ЬИ М  В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ , 
РАЗМ ЕЩ ЁН Н Ы М  НА  ТЕРРИТО РИ И 
О П ЕРЕ Ж АЮ Щ ЕГО  РАЗВИТИ Я.

В ХАБАРОВСКЕ БУДЕТ ЕЩЁ  
ОДИН ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ – РОДИНА ОЛОВА

Резидент ТОР «Хабаровск» компания R1 development заявила о планах построить на площадке «Ракитное» индустриаль-
но-логистический парк для размещения новых производств. Объект займёт участок в 3,4 гектара, из которых полезная 
площадь составит 1,2 гектара.

- З
аявлены инвестиции 
в размере 704 милли-
онов рублей. По завер-
шении проекта про-
мышленным компани-
ям, в первую очередь 
хабаровским, будут 
предложены площади 

в аренду. Инвестор уже заявил о по-
требности в инфраструктуре: электро-, 
газо- и водоснабжении, а также водоот-
ведении, – рассказал министр эконо-
мического развития Хабаровского края 
Виктор Калашников.

По информации пресс-службы Кор-
порации по развитию Дальнего Восто-

ка и Арктики (КРДВ), новый индустри-
ально-логистический парк получит на-
звание «Дружба. Хабаровск». Он станет 
третьим в Хабаровском крае, разме-
щённым на территории опережающего 
развития.

Первый в регионе индустриальный 
парк «Авангард», давший название 
площадке ТОР, был основан в 2015 го-
ду и пока остается самым крупным – 
его полезная площадь свыше 18,4 гек-
тара. Второй индустриальный парк 
«Вектор», площадью более 2,7 гекта-
ра, расположился на одноименной 
площадке. В 2022 году стало известно 
о намерениях инвестора его постро-

ить, а в январе 2024 года ООО «Век-
тор» уже приступило к операционной 
деятельности.

– Индустриальные парки получили 
стимул к развитию вместе с переносом 
экономической активности на Восток. 
С одной стороны выступает бизнес, 
нуждающийся в локализации произ-
водств на Дальнем Востоке, а с другой 
стороны – инвесторы, которые готовы 
предоставить подготовленные поме-
щения либо земельные участки. И есть 
государство, которое берёт на себя ин-
фраструктуру. О высокой востребован-
ности индустриальных парков в Хаба-
ровском крае говорят цифры: «Аван-

ООО «Амурский металлургический комбинат», принадлежащее ПАО «Русоло-
во», получило официальный статус резидента ТОР «Хабаровск». Предприятие, 
пользуясь всеми плюсами преференциального режима, построит и запустит 
в эксплуатацию комплекс по производству олова в Амурске. В общей сложно-
сти в проект планируется вложить 8,6 миллиарда рублей. Мощность предпри-
ятия составит 5,5 тысячи тонн олова в год.

- М
ы продолжаем ре-
ализовывать стра-
тегический про-
ект по созданию  
металлургического 
кластера полного 
цикла на террито-
рии Хабаровского 

края. Помимо Амурского металлурги-
ческого комбината, строится горно- 
обогатительное предприятие на базе 
производственного комплекса «Право-
урмийский». На завершающей стадии 
масштабная модернизация обогати-
тельной фабрики производственного 
комплекса «Солнечный». При поддерж-
ке государства мы решаем стратегиче-
скую задачу – производство олова в тех 
объемах, которые способны удовлетво-

рить спрос внутри страны, – рассказал 
генеральный директор ПАО «Русолово» 
Сергей Антонов.

Отметим, что сейчас большую часть 
произведённого на обогатительной 
фабрике в Хабаровском крае из до-
бытой руды концентрата везут в Но-
восибирск, где работает ближайший 
оловянный комбинат, там из него 
выплавляют уже готовую продукцию. 
Ввод производственного комплекса 
в эксплуатацию намечен на 2027 год. 
Предприятие станет первым в России 
металлургическим комбинатом по 
производству металлического олова 
с 1942 года.

Реализация проекта имеет беспре-
цедентное значение для обеспечения 
технологического суверенитета Рос-

сийской Федерации. Хабаровский край 
добывает большую часть общероссий-
ского объема этого металла, по по-
следним оценкам – более 90%. Строи-
тельство комбината позволит замкнуть 
цикл производства олова в регионе.



5 25 М А Р Т А 2024 Г О Д А№ 4 (276)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Сейчас опыт работы службы социальных кураторов планируют 
распространить на весь Хабаровский край. Вопросы откры-
тия кабинетов таких специалистов прорабатывают в Амурске 
и Комсомольске-на-Амуре. Позже получить профессиональ-

ную социальную помощь сможет каждый житель региона без исключения.
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Для удобства пациентов каби-
неты работают полный рабочий 
день. Как правило, график при-
ёма социальным координато-
ром – с 8:00 до 17:00. Однако 
время лучше уточнять, позво-
нив в конкретное медицинское 
учреждение. Также задать до-
полнительные вопросы по теме 
можно в хабаровском комплекс-
ном центре социального обслу-
живания населения по номеру: 
+7 (4212) 96-87-27.

С П Р А В К А

Социальный куратор  
в ККБ им. Владимирцева 

Валерия Волгина

Екатерина Бочкарёва, завотделением 
Центра соцобслуживания населения

ПРОТЯНУТЬ РУКУ ПОМОЩИ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В медицинских учреждениях Хабаровского края открываются кабинеты социальных кураторов. 
Это специалисты, которые помогают пациентам, находящимся в сложной жизненной ситуа-
ции. Сотрудники разрабатывают для каждого индивидуальный «маршрут» помощи, привле-
кая специалистов, например, юристов, психологов и волонтёров. Как это работает? Давайте 
разберёмся.

НОВЫЙ ФОРМАТ ПОДДЕРЖКИ

С 2023 года в медицинских учреж-
дениях Хабаровска открываются от-
деления социального кураторства. Это 
совместный проект министерств со-
циальной защиты и здравоохранения, 
который направлен на помощь паци-
ентам с момента их госпитализации 
и до выписки, а также организация 
дальнейшей реабилитации. 

Впервые формат совместной работы 
социальных кураторов и врачей опро-
бовали в Москве несколько лет назад. 
Направление открыло большие пер-
спективы – позволило медицинским 
и социальным работникам успешно 
взаимодействовать, помогать друг дру-
гу в работе, повышать качество оказы-
ваемых услуг.

– Например, произошло ДТП где-то 
далеко на трассе, а у человека нет с со-
бой документов, нет вещей первой не-
обходимости. Его привезли, проопери-
ровали, а дальше как? В этой ситуации 
на помощь приходят социальные ку-
раторы: они помогут установить лич-
ность, найти документы и родствен-
ников, – комментирует заместитель 
председателя правительства Хаба-
ровского края по социальным вопро-
сам  Евгений Никонов. – И это только 
малая часть из того, чем занимаются 
социальные кураторы.

Раньше подобная социальная рабо-
та была возложена на врачей. Однако 
дополнительные обязанности отвле-
кали их от основной специализации, 
отнимая драгоценное время. Сейчас 
эту нагрузку с врачей сняли, а люди 
могут получить профессиональную со-
циальную поддержку в режиме «здесь 
и сейчас», не покидая стен медицин-
ского учреждения.

ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ

К социальному куратору можно обра-
титься по очень широкому спектру во-
просов. Причем не всегда заявление па-
циент подает сам: зачастую о потребно-
сти в услугах специалиста сообщает врач. 
Или же сам куратор во время попалатно-
го обхода сообщает о том, что по всем во-
просам, связанным с социальной сферой, 
граждане могут обратиться к нему.

Самое первое отделение социально-
го кураторства открылось в Хабаровске 
в краевой больнице им. профессора 
С.И. Сергеева. Наиболее частый запрос, 
с которым к специалисту обращаются 
пациенты, – консультация по поводу 
различных социальных выплат. В пе-
риод с 17 июля 2023 года по 1 марта 
2024 с таким вопросом за помощью 
пришли более 60 человек. 

Также часто граждане обращаются 
по вопросам жизнеустройства: это та 
ситуация, когда после госпитализации 
человеку некуда вернуться. В таком 
случае социальные кураторы подготав-
ливают необходимые документы и на-

Также социальные кураторы помо-
гают гражданам получить технические 
средства реабилитации, оказывают 
поддержку в вопросах оформления 
инвалидности, поселения в дома-ин-
тернаты. Занимаются специалисты 
и поиском родственников пациентов, 
решением вопросов с устройством де-
тей, оставленных в больницах.

– Отметим, что очень много граж-
дан обращаются с теми вопросами, ко-
торые не попадают в зону ответствен-
ности социальных кураторов. Однако 
никого с их проблемой один на один не 
бросают. Кураторы просто перенаправ-
ляют вопросы и пакет документов в те 
ведомства, которые уполномочены ре-
шить их вопрос и оказать профессио-
нальную помощь, – рассказала Валерия 
Волгина.

Именно поэтому служба социальных 
кураторов не ограничивается сотруд-
ничеством с министерством здравоох-
ранения. Специалисты держат посто-
янную связь с центрами реабилитации, 
инспекцией по делам несовершенно-
летних, некоммерческими организа-
циями и другими структурами.

ПОДЕЛИТЬСЯ ОПЫТОМ

Важно, что вся помощь, оказы-
ваемая пациентам социальным ку-
ратором, – бесплатная. И речь идет 
не только о консультациях. Именно 
специалисты занимаются оформлени-
ем, подготовкой и передачей пакета 
документов, то есть выполняют всю 
бюрократическую процедуру вместо 
своего подопечного.

Хабаровск стал пилотным городом, 
в котором начали реализацию проекта 
службы социальных кураторов. В на-
стоящее время специалисты принима-
ют хабаровчан практически во всех 
медучреждениях краевой столицы. Об-
ратиться за помощью можно в больни-
цы №2 им. О.В. Владимирцева и №11  
им. Г.Л. Александровича.

Социальную помощь оказывают 
также в детской больнице им. А.К. Пио-
тровича, краевом клиническом центре 
онкологии, психиатрической больнице 
им. И.Б. Галанта, в Хабаровской район-
ной больнице и в перинатальном цен-
тре в краевой столице.

правляют в хабаровский центр соци-
альной адаптации или различные НКО.

Еще один популярный запрос – услу-
ги социального работника.

– Часто гражданам после сложной 
операции нужно еще долго восстанав-
ливаться дома. А они, например, живут 
одиноко. Тогда им нужна помощь: схо-
дить в магазин, вынести мусор, при-
брать в доме. Вот когда такой запрос 
есть, мы назначаем людям социально-
го работника. Услуга оказывается бес-
платно, – рассказала социальный ку-
ратор краевой клинической больницы 
им. Владимирцева Валерия Волгина.
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Не за горами посевная! Какой вектор задан в этом году сельскому хозяйству региона, сможем 
ли мы обеспечить себя свежей продукцией в достаточном количестве и по приемлемой 
цене? Обо всём этом наш корреспондент расспросил первого заместителя руководителя 
регионального Минсельхоза Алёну Селезнёву и представителей отрасли.

АГРАРНЫЙ ВЕКТОРЦели обозначил 
президент

А сталкивались ли вы с расхожим 
мнением, будто Хабаровский край – это 
не про сельское хозяйство? Мол, кли-
мат у нас не тот, зима долгая и мороз-
ная, лето дождливое. Почвы неподхо-
дящие. Регион у нас индустриальный. 
Здесь куётся оборона страны, мы стро-
им самолёты и корабли, бьём рекорды 
по добыче золота и других полезных 
ископаемых. Хабаровский край объек-
тивно транспортный и логистический 
узел всего Дальнего Востока.

Может, оттого последние десятиле-
тия сельское хозяйство в Хабаровском 
крае было на вторых ролях. Созданная 
во времена СССР система осушитель-
ных каналов зарастала бурьяном, по-
севные площади сокращались. Аграр-
ная продукция же завозилась из сосед-
них регионов, Сибири и даже европей-
ской части страны. Однако президент 
России Владимир Владимирович Пу-
тин чётко обозначил новые цели для 
всех территорий. Продовольственная 
безопасность – вовсе не пустой звук.

– Ни один регион не обходится без 
сельского хозяйства, потому что это 
действительно основа продовольствен-
ной безопасности. Президент, феде-
ральный Минсельхоз и губернатор края 
Михаил Дегтярев постоянно говорят 
о том, что обеспеченность собственным 
продовольствием очень важна, каждый 
регион должен себя обеспечивать опре-
делённым набором продуктов, – от-
мечает первый заместитель министра 
сельского хозяйства и продовольствия 
Хабаровского края Алёна Селезнёва. 
– В этом году стоит задача нарастить 
посевные площади до 62 тысяч га. При 
том, что в лучшие годы в Хабаровском 
крае засевалось 120 тысяч гектаров. 
При поддержке губернатора края про-
должим выполнять задачу по росту 
производства овощей и картофеля. 
В крае для этого есть все условия. 

И в этом направлении есть успехи –  
в 2023 году производство картофеля 
увеличилось на 18%, а других овощей – 
на 7%. И это только начало.

Господдержка в помощь
В районе им. Лазо недалеко от села 

Зоевка всю зиму и начало календар-
ной весны, пока грунт не оттаял, ки-
пит работа. Бульдозеры и экскаваторы 
расчищают кустарник, убирают дере-
вья, которые выросли за 30 лет. Рабо-
ты ведёт крупное предприятие «Сер-
вис-Агро». В прошлом году здесь была 
создана первая очередь мелиоратив-

ной системы. Возвращённые в оборот 
поля засеяли овсом, соей и гречихой. 
Государство компенсировало аграриям 
примерно половину из почти 150 млн 
рублей понесённых затрат на восста-
новление осушительных каналов.

– Без поддержки государства не 
выполнить такую масштабную задачу 
по восстановлению мелиорации. Всё 
очень дорого стоит. В 2024 году госу-
дарство выделило ещё больше средств, 

чем в прошлом, – говорит генеральный 
директор ООО «Сервис-Агро» Игорь 
Капырин.

По данным статистики, из 128 мели-
оративных систем в Хабаровском крае 
103 просто не имели хозяев. Поэтому 
с прошлого года введена государствен-
ная поддержка для муниципалитетов. 
Им из краевого бюджета возместят до 
90% затрат на постановку ничейных 
мелиоративных систем на госучёт. 
Первую такую систему поставили на 
учёт около села Котиково в Вяземском 
районе. В этом году планируется опре-
делиться ещё с четырьмя заброшенны-
ми каналами.

– Благодаря комплексной работе 
в рамках проекта «Мелиорация и кла-
стер АПК» мы начали восстанавливать 
заброшенные мелиоративные системы 
силами краевой машинно-тракторной 
станции. Небольшие хозяйства просто 
не в состоянии потянуть такие боль-
шие расходы. В этом году мы отдель-
ное внимание уделим Комсомольскому 
и Амурскому районам, планируем вос-
становить и вернуть в оборот там около 
300 гектаров земель, – говорит Алёна 
Селезнёва.

Также с этого года краевые власти 
ввели ещё одну меру поддержки. Хо-
зяйствам наперёд компенсируют до 
80% затрат на поддержание каналов 
в рабочем состоянии. 

В супермаркеты 
придет своё

Вложения в мелиорацию, разуме-
ется, помогают фермерам и хозяй-
ствам наращивать посевные площади. 

За счёт господдержки увеличивается 
урожайность. Но для того, чтобы ку-
пить местную продукцию, нужно от-
правляться на ярмарки выходного дня. 
В ряде крупных торговых центров есть 
«Фермерские островки». А вот в су-
пермаркетах у дома практически все 
овощи привозные: Китай, Приморье, 
Амурская область, Сибирь. 

Проблема в том, что торговые сети 
заинтересованы в поставках больших 
партий товара. Ездить и скупать мел-
кие у частников они никогда не будут. 
Небольшие же хозяйства не могут про-
извести такие объёмы овощей, которые 
нужны супермаркетам.

– Правительством края организу-
ются ярмарки выходного дня. Однако 
люди просят, чтобы наша собственная 
продукция была на полках больших 
магазинов. В этом году мы планируем 
запустить проект агроагрегации, кото-
рый уже реализовали в западных реги-
онах нашей страны, – отметила Алёна 
Селезнёва. – У нас уже наметилось по-
явление первых двух агроагрегаторов. 
Они готовы работать по овощам и кар-
тофелю. Будут собирать продукцию 
у нескольких фермеров и поставлять её 
в торговые сети.

Но чтобы тот же картофель соб-
ственного производства был на полках 

РЕШ ЕН И ЕМ  Г УБЕРНАТО РА 
СЕ Л ЬСКО Е  ХОЗЯ Й СТВО 
В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  СТА Л О 
ОД Н И М  ИЗ  ФЛАГМАН СК ИХ ,  ТО 
ЕСТ Ь  ВЕ Д УЩ ИХ ,  НАП РАВЛ ЕН И Й 
РАЗВИТИЯ.

В Хабаровском крае выросли сборы картофеля

Уборка урожая

До

62
тысяч га

планируется 
увеличить 
площадь 
посевных полей 
в Хабаровском 
крае 
в 2024 году.
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ИНДУСТРИАЛЬНОГО КРАЯ

круглый год, его ещё нужно сохранить. 
Для этого в крае при господдержке 
восстанавливается сеть овощехрани-
лищ. Такой опыт уже есть в районе им. 
Лазо, в Хабаровском районе заканчи-
вает строительство комплекса хране-
ния и переработки овощей предприя-
тие «Колос».

БЛАГОД АРЯ  РЕГИ О НА Л ЬН Ы М 
М ЕРАМ  П ОД Д ЕРЖ К И  В  К РАЕ 
РАСТЁ Т  П РО ИЗВОД СТВО 
О ВО Щ ЕЙ  И  К АРТОФЕ ЛЯ.

Фактов выявления вируса АЧС (афри-
канская чума свиней) в последнее вре-
мя в крае не было. Но это не означает, 
что угроза полностью снята. Вспышки 
АЧС отмечены в конце прошлого го-
да в Приморье, в центральной России. 
Мы предотвращали завоз мясной про-
дукции из других регионов со следами 
АЧС, – прокомментировала начальник 
управления ветеринарии правительства 
Хабаровского края Наталья Пылина.

Вокруг свинокомплекса «СКИФА-
ГРО-ДВ» создана буферная зона, где 
рекомендовано не осуществлять сви-
новодство. Сведены к минимуму захо-
ды на территорию кабанов. Для этого 
запрещён посев на полях рядом с жи-
вотноводческим комплексом привле-
кающих диких свиней культур. Так-
же руководству предприятия выданы 
предписания, как свести риск заноса 
АЧС к минимуму.

Кстати, болезни животных также 
привели к сокращению производства 
яиц в Хабаровском крае. В прошлом 
году на местных птицефабриках куры 
снесли 233,8 млн штук. Это меньше по 
сравнению с 2022 годом. Всему виной 
вспышка гриппа птиц на птицефа-
брике «Комсомольская». Тогда всё по-
головье пришлось уничтожить. После 

принятия всех мер по недопущению 
распространения инфекции деятель-
ность птицефабрики восстановлена, 
в 2024 году производство яиц в крае 
ожидается не ниже уровня 2021 года – 
336 млн штук.

Также предпринимаются усилия 
по возрождению производства соб-

ственной курятины. Разведением цы-
плят-бройлеров для обеспечения по-
требности аграриев могут заняться на 
Хабаровском племптицезаводе.

«Искусственные» пчёлы
Ещё одной отраслью сельского хо-

зяйства, на развитие которой решено 
обратить особое внимание в Хаба-
ровском крае, является пчеловодство. 
В нашем регионе можно производить 
200 тысяч тонн мёда в год. Об этом на 
общественном совете при Минсельхо-
зе края сообщил глава регионального 
союза пчеловодов Валерий Шубакин. 
Хотя и липу – главный источник некта-
ра – в последние годы сильно выруба-
ли, в регионе остается свыше 230 тысяч 
гектаров отменной липы.

– Мы можем ориентироваться на 
приморский опыт. Было бы хорошо 
в нашем Минсельхозе по образцу со-
седей создать отдел, который бы зани-
мался только вопросами пчеловодства, 
– сказал председатель Союза пчело-
водов края, возглавивший межведом-

В ХАБАРОВСКОМ 
КРАЕ ОСВАИВАЮТ 
СОВРЕМЕННЫЕ 
МЕТОДЫ 
ПЧЕЛОВОДСТВА. 
В  ЧАСТНОСТИ, 
В  РЕГИОНЕ 
ГОТОВЫ ШИРОКО 
ПРИМЕНЯТЬ 
НА ПАСЕКАХ 
ТЕХНОЛОГИЮ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ОСЕМЕНЕНИЯ… 
ПЧЁЛ.

Восстановление мелиоративных систем

Породистые коровы

ственную группу по развитию этой 
отрасли, Валерий Шубакин. – Отрасль 
нужно развивать. Ведь рядом колос-
сальный рынок на полтора миллиарда 
человек. С превеликим удовольствием 
китайцы готовы покупать наш мёд, 
и цена их не смущает. Это же какой экс-
портный потенциал!

В Хабаровском крае осваивают со-
временные методы пчеловодства. 
В частности, в регионе готовы широко 
применять на пасеках технологию ис-
кусственного осеменения… пчёл. В ре-
гионе уже давно работает АНО «Хаба-
ровскплемсервис», которая помогает 
фермерам поддерживать чистоту по-
род крупного рогатого скота. Анало-
гичная методика, как оказалось, суще-
ствует и для насекомых.

– Наш хабаровский пчеловод Дми-
трий Дрозд развивает практику ис-
кусственного осеменения пчеломаток. 
Это, по аналогии с крупным рогатым 
скотом, поможет поддерживать пород-
ные качества пчёл. Ведь у каждой поро-
ды есть определённые характеристики, 
она устойчива к тем или иным услови-
ям. Дмитрий Дрозд прошёл специаль-
ное обучение этой сложной техноло-
гии. Искусственное осеменение пчёл 
позволит выйти на крупное, факти-
чески промышленное производство 
мёда, – рассказала Алёна Селезнёва.

Молоко, мясо и яйцо
Если говорить о продовольствен-

ной безопасности, то Хабаровскому 
краю есть куда стремиться, особенно 
в сфере животноводства. Собственным 
цельным молоком регион обеспечива-
ет сам себя лишь на 8%, всё остальное 
завозное. Мясо в основном производят 
малые хозяйства. Но краевые власти 
предусмотрели целую линейку мер го-
сударственной поддержки в этой об-
ласти. Субсидируется завоз скота, вы-
деляются средства на открытие новых 
ферм, реконструкцию уже действую-
щих, оказывается помощь с кормами.

– Нужно понимать, что животновод-
ство, вообще сельское хозяйство – это, 
знаете, не станок. Ты его поставил, он 
все начал печатать. Нет. Есть опреде-
лённые процессы, которые дают резуль-
тат не сразу, не на следующий год даже. 
Всегда есть риски, связанные с есте-
ственными процессами, эпизоотиче-
ской ситуацией (болезнями животных), 
– говорит первый заместитель главы 
краевого минсельхоза.

В 2023 году в пригороде Хабаровска 
завершено строительство свиноком-
плекса на 70 тысяч голов ООО «СКИ-
ФАГРО-ДВ» мощностью 8,4 тыс. тонн 
(в живом весе). Завоз поголовья плани-
руется уже в этом году, но многое будет 
зависеть от эпизоотической ситуации. 
Запуск свинокомплекса удвоит произ-
водство мяса в нашем крае.

– Мы проводим рейды, выезжаем 
для отбора проб на каждый случай об-
наружения павших кабанов или свиней. 
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ЛЮБИТЕЛЯМ ПЕШЕХОДНОГО ТУРИЗМА

Сегодня наша страна находится на пороге исторических событий, значимость 
которых отрицать не может никто. От того, насколько сплочённым окажется 
российское общество, зависит то, в каком государстве мы будем жить завтра. 
Только единство обеспечит России надежное будущее, свободное от влияния 
извне. Разговор об этом во время регионального тура «Россия – это мы!» вёл 
советник Главного исполнительного директора НК «Роснефть» в ранге вице- 
президента, глава федерации каратэ России Сергей Цой. 

ЕДИНСТВО НАЦИИ

– Как недавно отметил президент 
России Владимир Владимирович Пу-
тин, наша страна укрепляется по всем 
направлениям, включая экономику. Не-

смотря на ограничения и сложности, мы 
стали первыми в Европе по паритету 
покупательской способности. Сегодня 
Россия – пятая экономика мира, – отме-
тил в своем выступлении вице-прези-
дент НК «Роснефть» Сергей Цой.

Ключевые приоритеты, которые от-
стаивает наша страна, – это возмож-
ность самоопределения, суверенитет, 
традиционные семейные ценности, 
культура и история. Все то, что делает 
Россию самобытным государством.

– Мы сейчас сражаемся не за свою 
свободу, а за свободу всего мира. Мы 
наблюдаем, как разрушается дикта-
тура одного гегемона. Она пошла, что 
называется, вразнос и стала опасна 
для окружающих. Наша страна сегодня 
– в авангарде формирования справед-
ливого мироустройства. Без сильной 
России прочный мировой порядок не-
возможен, – подчеркнул Сергей Цой.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ПРЕВОСХОДСТВО

В Хабаровском крае работают круп-
нейшие в ДФО нефтеперерабатываю-
щие предприятия – Комсомольский 
НПЗ «Роснефти» и Хабаровский НПЗ 
Независимой нефтегазовой компании. 
На них трудятся свыше четырех тысяч 
человек. Благодаря им дальневосточ-
ные регионы ежедневно снабжаются 
высококачественным моторным то-
пливом. На торжественном меропри-
ятии Сергей Цой наградил отличив-
шихся сотрудников Комсомольского 
НПЗ.

– Я родом из Комсомольска-на-Аму-
ре, там родился и вырос. После школы 
связал свою жизнь с военной службой. 
За моими плечами 17 лет выслуги, ко-
мандировка в Сирию. С 2022-го я ра-
ботаю на Комсомольском НПЗ. То, что 
происходит сейчас в мире, конечно, не 

может не касаться нашей страны. Мы 
должны показать, на что мы способны, 
и не позволять недоброжелательным 
государствам диктовать нам свои ус-
ловия, – поделился один из награжден-
ных – Владимир Субботин. 

ОДНА ПОБЕДА

Проиграть сейчас – значит  утра-
тить свою независимость и многовеко-
вой культурный код. История циклич-
на, и нам в очередной раз нужна одна 
на всех победа.  Именно такой призыв 
прозвучал в выступлении народной 
артистки России Аниты Цой, кото-
рая  приняла участие в туре «Россия – 
это мы!». В единой команде с вокаль-
ным трио «Реликт» она дала благотво-
рительные концерты.

– Хабаровск – особенный город для 
меня. Здесь прошло мое детство, и я хо-
чу поблагодарить хабаровского зрите-
ля за настоящую любовь к хорошей му-
зыке. Горько осознавать, что владель-
цы авторских прав на некоторые песни 
военных лет уехали из России и сегодня 
запрещают нам их исполнять. Эти ком-
позиции должны звучать у нас. Они не-
сут в себе особый смысл, особую энер-
гетику. Сегодня нам нужна эта победа, 
– сказала Анита Цой.

Концертная программа народной 
артистки состояла из легендарных пе-
сен, которые вошли в альбом «Нации 
Победителей посвящается…». На сцене 
прозвучали такие произведения как 
«Журавли», «Темная ночь», «На безы- 
мянной высоте», «Эх, дороги», «Нам 
нужна одна победа» и многие другие.

Агентство стратегических инициатив совместно с группой компаний 
Б1 проводят опрос среди жителей России, в котором люди могут выразить 
свой интерес к внутреннему пешему туризму. Результаты лягут в основу 
требований по обустройству троп. С помощью данного опроса также хотят 
оценить привлекательность туристических клубов и разных форматов походов, 
проанализировать профиль активного путешественника.

- В 
своём послании Фе-
деральному собранию 
президент России Вла-
димир Владимирович 
Путин подчеркнул, 
что к 2030 году во всех 
национальных парках 
страны должна быть 

создана инфраструктура экологическо-
го туризма, – это в том числе экотропы 
и пешие туристические маршруты. На 
реализацию данного поручения и на-
правлен новый опрос, – рассказали на-
шему корреспонденту в министерстве 
туризма Хабаровского края.

В ведомстве также отметили, что 
в настоящее время в нашем регионе 
существующих мер поддержки недо-
статочно для активного развития ту-
ристических троп, но благодаря пору-
чению президента ситуация должна 
значительно улучшиться. Направление 
может стать приоритетным, но зави-
сеть это будет в том числе от оценки за-
интересованности людей в таком виде 
активного отдыха.

К участию в опросе приглашаются 
все приверженцы такого туризма – 
путешествующие верхом на лошадях, 
пешком, на велосипеде или беговых 

лыжах, сплавляющиеся на байдарках, 
каяках или катамаранах, сноубордисты 
и лыжники, альпинисты и многие дру-
гие. Своё мнение, ответив на 20 вопро-
сов, можно выразить до конца марта. 
Результаты должны представить в на-
чале лета. Поучаствовать в опросе мож-
но, перейдя по  ссылке, предваритель-
но зарегистрировавшись на цифровой 
платформе Leader-ID. Участников ждут 
полезные подарки.

– У АСИ накоплен большой объем 
информации по российским практи-
кам и по международному опыту соз-
дания, обустройства и развития троп. 
Мы с Минэкономразвития России, ВЭБ.
РФ и Кавказ.РФ ведём работу по усо-
вершенствованию законодательства 
в этой сфере. В приоритете – разработ-
ка подходов по управлению тропами 
и формирование требований к их обу-
стройству. Полученные данные мы бу-
дем использовать для развития наци-
ональной сети троп по программе АСИ 
«Туристические тропы России», – зая-
вила директор дивизиона «Городская 
экономика» АСИ Ольга Захарова.

Отметим, что, по данным экспер-
тов отрасли туризма, спрос на актив-
ные туры в 2023 году увеличился на 

10 – 30 процентов. Также специали-
сты говорят о росте интереса к пешим 
походам, караванингу, велотуризму. 
При этом 87% россиян – приверженцы 
здорового образа жизни, а активный 
туризм для многих непосредственно 
связан с заботой о здоровье.

Напомним, что ежегодно в рам-
ках государственной программы из 
бюджета Хабаровского края предпри-
нимателям в сфере туризма  предо-
ставляются субсидии  для  возмещения 
фактически понесенных затрат на 
разработку и  обустройство объектов 
туристской инфраструктуры. По по-
ручению губернатора Хабаровского 
края Михаила Дегтярева с 2023 года на 
субсидии бизнесу из бюджета региона 
выделяют 20 миллионов рублей. Также 
расширился перечень направлений, по 
которым предприниматели могут воз-
местить до 85% фактически вложенных 
средств.

КЛЮЧЕВЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ, 
КОТОРЫЕ 
ОТСТАИВАЕТ  НАША 
СТРАНА,  –  
ЭТО  ВОЗМОЖНОСТЬ 
САМООПРЕДЕЛЕНИЯ, 
СУВЕРЕНИТЕТ, 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
СЕМЕЙНЫЕ 
ЦЕННОСТИ, 
КУЛЬТУРА 
И  ИСТОРИЯ.

По поручению губернатора 
Хабаровского края Михаила Дегтярева 
с 2023 года на субсидии бизнесу  
из бюджета региона выделяют

20 миллионов 
рублей
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ГАГАРИН В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ

МНЕ  СТА ЛО  НЕМНОЖЕЧКО  Ж А Л Ь,  ЧТО  ТРАССА 

МОЕГО  КОСМИЧЕСКОГО  ПОЛЁ ТА  ПРОХОД ИЛА  НЕ  НА Д 

Х АБАРОВСКОМ,  А  ЗНАЧИТЕ Л ЬНО  СЕВЕРНЕЕ.  ТЕМ 

БОЛЕЕ,  ЧТО  ЗД ЕСЬ  У  МЕНЯ  ЖИВЁ Т  НЕМА ЛО  Д РУЗЕЙ, 

С  КОТОРЫМИ  ПРИХОД ИЛОСЬ  ВМЕСТЕ  УЧИТ ЬСЯ ,  – 

ГОВОРИЛ  ЮРИЙ  ГАГАРИН  ВО  ВРЕМЯ  ВЫСТ УПЛЕНИЯ 

ПЕРЕ Д  Х АБАРОВЧАНАМИ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В апреле в России традиционно отмечается День космонав-
тики. А 9 марта исполнилось 90 лет со дня рождения леген-
дарного Юрия Гагарина. После своего исторического полёта 
на околоземную орбиту Юрий Алексеевич посещал Хабаров-
ский край трижды. Давайте вспомним, как это было.

Кумир миллионов 
После своего полёта в космос Юрий 

Гагарин побывал во многих государ-
ствах мира, а нашу страну объездил 
почти всю. Трижды он был и в Хабаров-
ском крае: 20 мая 1962 года он прибыл 
к нам по пути в Японию и на обратном 
пути – 29 мая. Через пять лет Юрий Га-
гарин ещё раз побывал на дальнево-
сточной земле – 15 июня 1967 года он 
приезжал на празднование 35-летия 
Комсомольска-на-Амуре.

Когда 20 мая 1962 года, примерно 
через год после полёта на орбиту, Юрий 
Гагарин прилетел в Хабаровск, его при-
шли встречать тысячи хабаровчан с ло-
зунгами, транспарантами и цветами. 
Жители города живой стеной привет-
ствовали Юрия Алексеевича на цен-
тральных улицах и площадях города. 
Кортежу машин приходилось проез-
жать через коридор людей.

– Мы пошли на встречу с первым 
космонавтом с институтской подру-
гой. Улица Карла Маркса была вся за-
бита народом! Гагарина на большой 
машине сквозь это столпотворение 
везли к новой тогда гостинице «Па-
рус». Мы его ждали там. Как-то так 
получилось, что нас вынесло потоком 
людей прямо на автомобиль с Гага-
риным. Я прижалась к капоту и так 
близко-близко через лобовое стекло 
увидела его! Так хотелось обнять. Вот 
же он, наш кумир! – поделилась вос-
поминаниями участница тех событий 
хабаровчанка Эльвира Нечаева.

Первого космонавта планеты встре-
чал на служебной «Чайке» первый се-
кретарь Хабаровского крайкома КПСС 
Алексей Чёрный. В основном же Юрий 
Гагарин по Хабаровску передвигался 
на кабриолете ЗИС110-Б – служебном 
автомобиле командующего ДВО.

– Дорогие друзья, дальневосточ-
ники! Разрешите поблагодарить вас 
за теплоту и гостеприимство, кото-
рые вы проявляете ко мне – простому 
советскому человеку, побывавшему 
в космосе! Подлетая к Хабаровску, мы 
любовались великим Амуром, вашим 
прекрасным городом. А вот теперь, ког-
да мы ещё почувствовали вашу сердеч-
ность и теплоту, мне стало немножечко 
жаль, что трасса моего космического 
полёта проходила не над Хабаровском, 
а значительно севернее. Тем более, что 
здесь у меня живёт немало друзей, с ко-
торыми приходилось вместе учиться, – 
говорил Юрий Гагарин во время высту-
пления перед хабаровчанами.

На обратном пути из Японии 29 мая 
1962 года Юрий Гагарин вместе с су-
пругой Валентиной Ивановной вновь 
посетил Хабаровск. Тогда в городском 
парке Индустриального района Хаба-
ровска, созданном руками комсомоль-
цев, первый космонавт Земли посадил 
две лиственницы. Спустя восемнад-
цать лет, в 1980 году, этому парку было 
присвоено его имя.

Кстати, в Хабаровске у Юрия Гагари-
на в толпе людей оторвалась с одежды 
и потерялась одна из Звёзд Героя СССР. 
Никто не думал, что её удастся оты-
скать. Но на следующий день звезду 
привезли в аэропорт и вернули перво-
му космонавту.

Казус в Комсомольске-
на-Амуре

Третий визит Юрия Гагарина в наш 
регион состоялся 15 июня 1967 года. 
Тогда он побывал на праздновании 
35-летия Комсомольска-на-Амуре. Кос-
монавт проявил большой интерес к ра-
боте Комсомольского авиационного за-
вода. В его цехах производили боевые 
самолёты, на которых ещё до космиче-
ской карьеры летал Юрий Алексеевич. 
В городе авиастроителей он присут-
ствовал на открытии Дома молодёжи 
и стал первым почётным гражданином 
Города юности. В 1977 году постановле-
нием Совета министров РСФСР авиа-
ционному заводу было присвоено имя 
Ю.А. Гагарина.

– Гагарин присутствовал и на от-
крытии памятника первостроителям. 
Народу собралось тогда множество, 
наверное, весь город. Даже на крышах 

домов сидели. А перед открытием был 
казус. Строительство и благоустрой-
ство площади перед Домом молодё-
жи на берегу Амура закончили только 
к утру в день открытия. А вместо тра-
вы нарезали дерн в тайге и уложили 
на клумбы. И тут на площадь при-
земляется военный вертолёт. Дёрн 
весь смело. Милиционеры бросились 
к лётчику: ты чего сел сюда? Лётчик 
отвечает: на Гагарина хочу посмо-
треть. В общем, пока всё не закончи-
лось, вертолёт так и стоял. Позже я уз-
нал, что лётчика за это дело даже не 
наказали, потому что Гагарин попро-
сил за него, – вспоминал при жизни 
о той поездке Гагарина в Город юно-
сти Владимир Гинзбург, Заслуженный 
работник культуры РФ.

Гагаринская улыбка
Хабаровский край с семьёй Юрия 

Гагарина связывает ещё одна история. 
С 2019 года международным аэропор-
том краевой столицы руководит Юрий 
Кондратчик. Он внук первого космо-
навта планеты. Правда, из природной 
скоромности никогда это не афиши-
рует. Говорит, пусть сперва узнают его 
как человека, специалиста, а уже по-
том – о том, чьим родственником он 
является.

Родство директора аэропорта с пер-
вым космонавтом Земли вскрылось 
случайно благодаря его улыбке. Сту-
денты и сотрудники ДВГУПС тестиро-
вали перед открытием новый терми-
нал внутренних авиалиний, что по-
строили в Хабаровске. Тогда-то один 
из них обратил внимание, что улыбка 
Юрия Кондратчика невероятно похожа 
на знаменитую гагаринскую улыбку. 
Заглянули в интернет, и выяснилось, 
что новый руководитель хабаровского 
аэропорта – сын Галины Юрьевны Га-
гариной, дочери первого космонавта 
Земли.

В состоявшемся позднее интервью 
корреспонденту нашего издания Юрий 
Кондратчик выразил уверенность, что 
улыбка Юрия Гагарина неповторима. 
Деда он, к сожалению, не успел застать. 
Родился много позже трагической ги-
бели космонавта.

– Когда растёшь, начинаешь посте-
пенно узнавать, кто твои родственни-
ки. Папа, мама рассказывали. Когда 
приезжал в гости к бабушке в Звёзд-
ный городок, видел на стене боль-
шой портрет человека в скафандре. 
Странно было бы не знать, кто это. 
Меня назвали, кстати, именно в честь 
дедушки, – говорил Юрий Кондрат-
чик. – Дедушка был человеком очень 
увлечённым. Уже в сознательном воз-
расте для меня стало открытием, что 
Юрий Алексеевич был очень большим 
любителем водных лыж. Он даже стал 
основателем Всесоюзной федерации 
воднолыжного спорта. Но увлекался 
он практически всеми видами спор-
та: теннис, хоккей, волейбол. Приро-
ду очень любил, животных. Бабушка 
рассказывала, как однажды он вместе 
с моей мамой и тётей притащили утят. 
Они плавали прямо в ванной.

Кстати, Юрий Гагарин увлекался ещё 
и нумизматикой. Во время многочис-
ленных поездок по странам мира со-
бирал и привозил монеты разных госу-
дарств. Коллекция эта досталась внуку. 
Теперь уже Юрий Кондратчик по воз-
можности старается её пополнять.

Выступление Юрия Гагарина в Хабаровске 20 мая 1962 года

Внук Юрия Гагарина Юрий Кондратчик
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СЧЁТЧИК ПОСЧИТАЕТ 
ВАШ БЮДЖЕТ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Экономить давно стало правилом хорошего тона, тем более на коммунальных платежах, которые 
постоянно растут, так что составляют приличную статью семейных расходов. Чтобы платить ровно 
столько, сколько мы используем воды, газа или электроэнергии, мы устанавливаем приборы учёта. 

По статистике, 
в Хабаровске только 
чуть больше

60
процентов
собственников 
установили счётчики 
воды

ПО НОРМАТИВУ –  
ОЧЕНЬ РАСТОЧИТЕЛЬНО 

Поскольку это наше имущество, об-
служивать его мы должны сами. Как 
именно? Во всем этом мы постараемся 
разобраться. 

Контролировать свои расходы мож-
но, только если у тебя в квартире есть 
приборы учета, они отсчитывают кубо-
метры воды, которые мы используем, 
принимая душ или ванну, когда мо-
ем посуду или включаем стиральную 
машину. Только так можно понимать, 
живем мы по средствам или стоит на-
чать корректировать свои привычки. 
Например, элементарно научиться вы-
ключать свет или телевизор, когда вы 
уходите в другую комнату. 

По статистике, в Хабаровске только 
чуть больше 60 процентов собственни-
ков установили счетчики воды. Причи-
ны, по которым люди этого не делают, 
у всех разные. А итога ровно два. Если 
мы установили счетчики, то платим по 
показаниям приборов, если нет, то по 
нормативу. А тут совсем другие цифры 
получаются. 

Правительство, чтобы стимулиро-
вать собственников быть рачительны-
ми, предусмотрело повышающий ко-
эффициент 1,5 к нормативу. Средний 
норматив потребления воды на челове-
ка – 6,4 кубометра в месяц. Так вот, эта 
цифра умножается на 1,5 – и получается 
уже девять кубов. А если членов семьи 
трое, то умножаем еще и на три. Или на 
четыре, если домочадцев больше. По-
нятно, что это непростительно много. 

Установить прибор учета воды или 
газа можно без проблем, обратившись 
в любую компанию – на рынке этих ус-
луг большое количество предложений. 
Только надо иметь в виду, что у органи-
зации должна быть лицензия на выпол-
нение этих работ, выданная Росаккре-
дитацией. Не торопитесь, зайдите на 
сайт и посмотрите перечень компаний, 
которые имеют такой документ. И если 
найдете выбранную вами, звоните им 
и назначайте время встречи.

Можно, конечно, установить прибор 
и самостоятельно, закон это не возбра-
няет. Если вы, конечно, человек техни-
чески подкованный и у вас дома есть 
все инструменты. 

Счетчиков в продаже очень много, 
все они разные. В основном россий-
ского производства, цена колеблется 
от 800 рублей до тысячи. Специалисты 
рекомендуют для квартир выбирать 
механические. 

Но потом прибор надо обязательно 
поставить на учет. Если речь идет о во-
де, то следует обратиться в МУП «Водо-
канал». 

Недоразумения порой возникают из-
за того, что компания, которую вы нашли, 
установила вам счетчик или поверила 
его, но не зарегистрировала его в том же 
Водоканале. Вы долгое время не переда-
ете показания, и вдруг обнаруживаете 
в квитанции заоблачные суммы, которые 
вам начислили. Начинаете выяснять –  
и оказывается, что никакого счетчика 
у вас официально не значится, его просто 
нет, он нигде не зафиксирован, а пото-
му вам начисляют оплату по нормативу.

– Мы настоятельно советуем заклю-
чать с компаниями договоры, в кото-
рых четко прописана обязанность вво-
да прибора в эксплуатацию, – говорит 
начальник абонентского отдела Водо-
канала Евгения Левашова. – Ну а если 
компания этого не сделала, а счет вам 
уже выставлен, надо обратиться к нам, 
и вам сделают перерасчет. 

ТОЧНОСТЬ РЕГУЛИРУЕТ КОТ? 

У каждого прибора учета есть срок 
годности. Продаваемые в России водо-
счетчики служат 10 – 12 лет, в чём можно 
убедиться, прочитав инструкцию, прила-
гаемую к этому товару. Также такие сроки 
службы для приборов учета регламенти-
рованы ГОСТом. Как правило, счетчики 
без проблем отрабатывают этот срок. По-
сле этого прибор лучше заменить, совету-
ют специалисты, даже если он исправен. 

Поверка теперь осуществляется до-
ма. Не надо приглашать специалиста, 
чтобы он счетчик снял, вы бы отнесли 
его на поверку, а потом вновь пригла-
сили мастера, который установит его 
обратно. Если погрешность не превы-
шает допустимых норм, его принима-
ют к дальнейшей эксплуатации. 

Следить за сроком действия прибо-
ра – наша с вами обязанность. Теперь 
существует система «Аршин», разрабо-
танная в целях обеспечения единства 
измерений Росстандарта, она включе-
на в ГИС ЖКХ, информацию обо всех 
приборах следует вносить туда. 

– Если вы поверили прибор, напи-
шите, что вы это сделали, и оставьте 

свой номер телефона, чтобы мы про-
верили, – советует Евгения Левашова. 
– Откуда мы можем догадаться, что 
какая-то фирма поверила ваш счетчик 
и занесла все данные на сайт? 

Если срок поверки прибора вышел, 
а вы не успели оперативно с ним разо-
браться, существует такой порядок опла-
ты за воду и газ. Три месяца начисляется 
расход по среднемесячному значению за 
год, и только потом – по нормативу. 

Иногда люди говорят, что не старый 
еще прибор вдруг скакнул так, что по-
казатели сразу увеличились в разы. На-
чинают волноваться: с ним явно что-то 
не так. 

– Чудес не бывает, – объясняет на-
чальник отдела учета МУП «Водоканал» 
Андрей Савченко. – Как правило, это 
связано с неисправностью сантехни-
ческого оборудования. Проще говоря, 
у вас течет смывной бачок унитаза. Лю-
ди не обращают внимания на такие ме-
лочи, а вода течет круглосуточно, неде-
лю, вторую, третью. Прибор, естествен-
но, реагирует. Но стоит отключить воду 
– и счетчик останавливается. Или под-
текает сам прибор, хозяйка говорит, 
что их любимый кот играет с пломбой. 

Иногда владельцы квартиры обнару-
живают, что счетчик не крутится, циф-
ры замерли. Надо обратиться в управ-
ляющую компанию или к сантехнику, 
который разберется, что с прибором. 
Возможно, его надо заменить. Но де-
лать это следует по правилам, ина-
че вместо экономии можно получить 
огромную сумму в платежке. 

Недавний случай. Хабаровчанка уста-
новила новые счетчики на воду и подала 
заявку в Водоканал, чтобы их опломбиро-
вали и ввели в эксплуатацию. Но вместо 
этого ей выставили счет за воду почти на 
18 тысяч рублей. Дело в том, что старые 
счетчики были демонтированы без про-
верки и контрольного снятия показаний. 
Это расценивается как несанкциониро-
ванное вмешательство в работу прибора. 
Если старый прибор снят, на нем должны 
остаться прежние показания.

Иначе предусмотрено доначисление 
платы за все время со дня последней 
проверки счетчика из расчета 10-крат-
ного ежемесячного норматива потре-
бления, так как в этом случае применя-
ется повышающий коэффициент.

Женщина обратилась в суд, но там все 
признали законным: счетчики должны 
быть сняты в присутствии представите-
ля коммунальной организации, которую 
следует известить о такой необходимо-
сти не менее чем за два рабочих дня.

Иногда люди, передавая показания, 
ошибаются с цифрами в большую или 
меньшую сторону. Обычно передают 
первые пять цифр, но специалисты 
говорят, что можно указывать и все 
шесть. Они разберутся. Показания при-
нимаются с 23 по 25 число каждого 
месяца, а вот после – уже нет. Если вы 
не успели сделать это вовремя, то вам 
начислят потребление по среднему. 
И еще. Даже если вы уехали в команди-
ровку или заболели, вы не живете дома 
и у вас нулевой показатель, все равно 
надо, чтобы кто-то сообщил об этом 
в ресурсоснабжающую организацию.  

У  К А Ж Д О ГО  П РИ БО РА  У Ч Ё ТА  ЕСТ Ь 
СРО К  ГОД Н О СТИ.  П РОД АВАЕМ Ы Е 
В  РО ССИ И  ВОД О СЧ Ё Т Ч И К И 
С ЛУ Ж АТ  10  –  12  Л Е Т,  В  Ч ЁМ 
М ОЖ Н О  УБЕ Д ИТ ЬСЯ ,  П РОЧ ИТАВ 
И Н СТРУК Ц И Ю,  П РИ ЛАГАЕМУЮ 
К  ЭТО МУ  ТО ВАРУ. 
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ВАЛЯЙТЕСЬ В ГРЯЗИ 
НА ЗДОРОВЬЕ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О 

Рано или поздно каждый из нас решает, что пора съездить подлечиться, отдохнуть, 
сменить обстановку. Лучше, конечно, подальше от дома. К примеру, на Кавказ, где 
прекрасная вода и удивительная природа. Оно, конечно, можно, если у вас длинный 
отпуск и средства позволяют. А если на отдых даётся всего две или в лучшем случае 
три недели, то берите путёвку, покупайте билет и поезжайте в Аннинские воды. 
Вернётесь другим человеком! 

Чудесное исцеление
Специалисты говорят, что наша минеральная вода 

способна буквально поставить пациента на ноги. Со-
став её – сульфатно-гидрокарбонатный, натриевый, 
с повышенным содержанием фтора и кремниевой 
кислоты. Вода лечит заболевания опорно-двигатель-
ного аппарата, нервной системы, гинекологические 
болезни и еще много других. Она горячая – 53 градуса. 

Две основные скважины санатория каждые сутки 
выдают до 300 кубометров минеральной лечебной во-
ды. Кроме них на территории санатория содержатся 
еще пять резервных, до срока законсервированных. 
Говорят, запасов воды на ближайшие несколько лет 
хватит, а может, даже больше. 

Попав в санаторий, вы получаете бальнеологиче-
ское, физиотерапевтическое лечение, грязи, массаж. 
Когда-то курс лечения длился месяц, потом время 
пребывания сократили до трех недель, теперь до двух. 
Но и за это время можно многое успеть. 

Лечение для жителей края бесплатное. В обязатель-
ный перечень услуг входит проживание, питание, де-
сять минеральных ванн, дополнительно – двух– или 
четырехкамерная ванна с электрофорезом, несколько 
видов душа, гидромассаж, физиопроцедуры и просто 
массаж. Подавляющее большинство пациентов при 
отсутствии противопоказаний позволяет себе грязе-
вые процедуры, но это уже за небольшие деньги. Грязь 
заготавливают на соседнем озере в нескольких кило-
метрах от санатория, греют на минеральной воде и от 
души накладывают вам на проблемное место. А еще 
в санатории проводят аппаратную, лазерную и маг-
нитотерапию, аэрофитотерапию, лабораторную ди-
агностику, лечебную физкультуру. Есть бассейн с ми-
неральной водой. Правда, долго там не поплаваешь, 
всего 15 минут – и на выход! Вода слишком сильная, 

этого достаточно. Но вы только пред-
ставьте, зима, мороз минус 40, а вы ле-
жите в бассейне под открытым небом 
и смотрите на звезды. Экзотика!

Как попасть в санаторий? Больные, 
которые нуждаются в лечении, обра-
щаются в свою поликлинику по месту 
жительства, берут у доктора направле-
ние, их записывают, потом пациенту останется только 
оформить санаторно-курортную карту. Жители север-
ных районов – Аяно-Майского, Охотского, Тугуро-Чу-
миканского, Верхнебуреинского, Солнечного, Полины 
Осипенко, Ульчского – присылают заявки прямо в са-
наторий. 

«Аннинские воды» принимают одновременно поч-
ти 200 человек, а за год здесь бывает почти 3 тысячи 
пациентов. С мая по сентябрь санаторий принадлежит 
детям. Курс лечения проходят 360 ребят с костными 
заболеваниями.

Целительная ванна
Доктор медицинских наук профессор Валерий 

Завгорудько, который всю жизнь изучает минераль-
ные источники Дальнего Востока, говорит, что такой 
воды, как у нас, в стране больше нет. Он хорошо зна-
ет удивительные свойства кульдурской воды и очень 
сожалеет, что этот санаторий больше не принадлежит 
Хабаровскому краю. Но ездить туда лечиться можно, 
только жителям нашего края уже за деньги. Одно вре-
мя Валерий Завгорудько работал там главным врачом. 
Он защитил кандидатскую диссертацию об эффек-
тивных способах восстановления здоровья у лесни-
ков. Кульдурская  минеральная  вода по химическому 
составу азотно-кремниевая, слабоминерализованная, 

«Аннинские воды»  
принимают 

одновременно почти 

200
человек,

а за год здесь  
бывает почти

3
тысячи 

пациентов

с высоким содержанием фтора. Её образование свя-
зывают с процессом разломов земной коры, из-за 
которых атмосферные осадки проникают на тысячи 
метров вглубь земли, нагреваются и обогащаются ми-
нералами, а затем под давлением выталкиваются на 
поверхность.

Доктор говорит, что вода и аннинского, и кульдур-
ского санаториев – редкая для нашей страны, распро-
странена в основном на Дальнем Востоке. Отличает-
ся она богатейшим минеральным составом, хотя он 
и в небольшом количестве, самым ценным является 
кремниевый компонент. Дефицит кремния и фтора 
проявляется прежде всего появлением кариеса. Труд-
но найти человека, у которого после сорока лет были 
бы здоровыми все зубы.

– Пить воду с повышенным содержанием фтора ка-
кое-то время не рекомендовалось, – говорит ученый. 
– Но я считал, что это нисколько не повредит, если ис-
пользовать воду короткое время пребывания в санато-
рии. Предлагал ее использовать стоматологам. 

В Кульдуре лечат, как и у нас, костные заболевания, 
болезни нервной системы, гинекологические. А еще 
в результате воздействия воды происходит щелочная 
реакция, которая очищает кожу. 

Валерий Завгорудько вспоминает случаи, когда уда-
валось вылечить казалось бы неизлечимых больных. 

– Обвал в чегдомынской шахте, человек в забое 
получает сильнейшую черепно-мозговую травму, – 
вспоминает доктор. – Нейрохирурги собрали кости 
черепа, а у шахтера страшнейшие головные боли, ко-
торые не снимаются анальгетиками. Такого больного 
и принимать-то нельзя. Не наш пациент! Но я увидел 
его глаза и страдание жены, которая сопровождала 

мужа. Начали с прогулок, потом понемногу 
прописываю ванны. Через неделю пациент 
признается: доктор, я первый раз не прини-
мал лекарства! 

И это лишний раз подтверждает, что не 
стоит ехать за тридевять земель, преодоле-
вая часовые пояса и большие расстояния, это 
лишняя нагрузка на организм. Всё есть здесь, 
оно рядом! Сама природа – нам, дальнево-
сточникам, в помощь! 

Доктор часто задает провокационный во-
прос: есть ли лекарства, которые бы облада-
ли таким диапазоном действия, – от обезбо-
ливающего до радиозащитного? И сам отве-
чает: его просто нет! 

А еще у нас ценнейшие запасы грязи. 
Дальневосточный торф, по мнению ученого, 
богаче, чем сибирский. Это доказано кли-
нически. Институт водных и экологических 
проблем ДВО РАН обнаружил в нашем торфе 
еще несколько биологически активных ве-
ществ. Вдоль Амура много торфяных место-
рождений. Только одно Чукчагирское озеро, 
рядом с Эвороном, содержит по пять кубо-
метров ценнейшей грязи на каждого жителя 
Российской Федерации. Огромные запасы! 

Радоновая «ромашка»
Еще один известный в крае минеральный источ-

ник – Тумнин. Там тоже курорт, ведомственный. Ва-
лерий Завгорудько вспоминает, что когда источник 
еще только был разработан, сотрудникам их кафедры 
предложили оценить воду. Взяв с собой лабораторию, 
медики поехали туда на месяц. Определили, что вода 
по составу похожа на дальневосточные минеральные 
воды, но с небольшой примесью радона. Это так на-
зываемые слаборадоновые воды. Содержание в них 
радона меньше пяти единиц. 

Рассказывает, что они с коллегой отправили статью 
о находке в центральный журнал. Спустя время один 
из рецензентов написал, что если содержание радона 
в воде меньше пяти единиц, то ее нельзя называть ра-
доновой. 

Но на Кавказе есть известный курорт Цхалтубо, там 
вообще содержание радона 2,5 – 3 единицы. И на ку-
рорте успешно лечат многие болезни! В Цхалтубо от-
дыхающие принимают не ванны, там другой вариант. 
Больные лежат в неглубоком бассейне «ромашкой», 
голова приподнята. В центре трубочка, из которой 
непрерывно течет вода. Это очень полезно, утвержда-
ет мой собеседник. Но опять же не больше 15 минут. 
В Тумнине таких ванн пока нет. Владельцы санатория, 
прислушавшись к советам ученого, намерены в пер-
спективе их устроить. 
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ТАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА 
ИДЁТ В НАРОД

Т Е М А

Павел Олейников

Занятия по тактической медицине

И В А Н  М И Р О Н О В

С началом проведения специальной 
военной операции среди россиян 
резко выросла потребность в курсах 
оказания первой помощи. Подоб-
ную тенденцию отмечают и в Ха-
баровском крае. Многие готовятся 
заключить контракт с Минобороны 
и добровольно отправиться в зону 
СВО. Навыки тактической медицины, 
полученные ещё на «гражданке», 
помогут бойцам сохранить жизни 
и здоровье. В этом убедился наш 
корреспондент.

КУЛАК И БАРИН

Жизненно необходимые в зоне про-
ведения СВО навыки оказания первой 
помощи при ранениях или, говоря 
иначе, тактическую медицину желаю-
щие совершенно бесплатно осваивают 
в Центре военно-патриотического вос-
питания в Хабаровске на улице Турге-
нева, 65Б. Курсы эти организовал Павел 
Олейников. Свою общественную орга-
низацию назвал ёмко – «Учебка».

Сам он много лет прослужил в пра-
воохранительных органах, сейчас за-
нят на гражданской должности одного 
из подразделений Минобороны. Вме-
сте с коллегами в совершенстве освоил 
навыки полевой медицины, получил 
лицензию и решил организовать бес-
платные курсы. Говорит, это его по-
мощь участникам СВО.

Курсы ведут инструкторы, имею-
щие удостоверения государственного 
образца на право преподавания навы-
ков оказания первой помощи. Все они 
работают на добровольных началах 
в свободное от основной занятости 
время. Коллектив «Учебки» 10 человек, 
еще два инструктора пока не ведут за-
нятия – они выполняют задачи в зоне 
СВО. О качестве подготовки на курсах 
говорит тот факт, что «Учебка» по до-
говоренности с Минобороны проводит 
обучение в воинских частях военнослу-
жащих по контракту, отправляющихся 
на СВО. 

– Там, конечно, больший упор идет 
на первую помощь непосредственно 
на поле боя – это военно-медицинская 
подготовка, её еще называют такти-
ческой медициной, но мне это слово 
не очень нравится. Сразу вопрос, а где 
тогда стратегическая медицина? Но 
в народе прижилось именно это на-
звание. Мы не медики, наша задача, 
чтобы человек, получивший ранение, 
мог помочь себе сам и оказать помощь 
своему товарищу. Разбираем комплек-
тацию штатной аптечки военнослужа-
щего, того, что в ней есть, и того, чего 
в ней не предусмотрено, но что нужно 
приобрести самому. В обязательном 
порядке отрабатываем процедуру там-
понады ранений, когда кровь останав-
ливают специальным тампоном, – объ-
яснил Павел Олейников.

Правильно оказанная первая по-
мощь может предотвратить до 25% 
потерь личного состава. При этом при-

оритет на поле боя всё-таки за выпол-
нением поставленной задачи. 

«Сначала окажи помощь тем, кто 
может выполнять боевую задачу. Луч-
шее лекарство – подавить огонь врага», 
– гласит брошюра военных медиков 
«Первая помощь раненому». 

Бойцов учат в первую очередь оказы-
вать помощь при состояниях, представ-
ляющих прямую угрозу жизни раненого, 
так называемый КУЛАК: Кровотечение 
(при массивном кровотечении смерть 
может наступить через 3 минуты, при 
ранениях в артерии от 20 до 40 секунд), 
Удушье (непроходимость верхних ды-
хательных путей), Легкие (нарушение 
дыхания), Артерии и вены (нарушение 
кровообращения), Колотун (переохлаж-
дение организма). Затем уже можно пе-
реходить ко второй очереди состояния 
и мероприятий, называемых БАРИН: 
Боль, Антибиотик, Раны (прочие ране-
ния), Иммобилизация, Носилки (эваку-
ация).

Подробный осмотр пострадавшего 
по алгоритму КУЛАК производится для 
выявления других ранений по прин-
ципу «с головы до пят» в следующем 
порядке: голова – шея – грудь – живот 
– таз – пах. 

Если выявлено кровотечение – ос-
новной мерой помощи является нало-
жение жгута или кровоостанавливаю-
щего турникета.

– Здесь основное отличие военной 
первой помощи от гражданской. В мир-
ной жизни сначала пробуем остановить 
кровь прямым давлением на рану, на-
ложением давящей повязки или банда-
жом, и только потом, если не получается, 
мы накладываем жгут. В боевых услови-
ях сначала накладывают жгут, а потом 
уже разбираются со всем остальным, – 
отметил Павел Олейников. 

ЗНАНИЯ, СПАСАЮЩИЕ ЖИЗНЬ

Турникет – похожее на ремень кро-
воостанавливающее приспособление 
– больше подходит для оказания само-
стоятельной помощи, так как, в отличие 
от жгута, его можно наложить одной ру-
кой. Но и жгут имеет преимущество, он 
удобен при наложении на толстую оде-

жду. При плановом наложении жгута 
его надевают на 5-8 см выше источника 
кровотечения, после снятия или разре-
зания одежды. А в экстренных случаях 
эти кровоостанавливающие средства 
применяют максимально туго, не сни-
мая и не разрезая одежду, и размеща-
ют как можно выше над раной. Но при 
первой возможности жгут или турни-
кет, наложенные в экстренном поряд-
ке, необходимо осмотреть и проверить. 
И лучше заменить его тугой тампона-
дой из бинта. Обязательно надо засечь 
время: жгут не должен передавливать 
артерии больше чем на 2 часа. 

Многое зависит от качества турни-
кетов и жгутов. Есть, к примеру, тур-
никеты отечественной разработки, 
которые можно носить как ремень – 
в таком виде они всегда под рукой. Но 
и обычный штатный жгут может спасти 
жизнь. Конечно, если их нет под рукой, 
можно воспользоваться подручными 
средствами, но с умом: обычная верев-
ка малоэффективна, она может повре-
дить кожу, ослабнуть со временем или 
вообще не остановит кровотечение. 
Эти же проблемы есть при использо-
вании стропы, электрического шнура, 
пластиковых стяжек. 

– Жгут должен быть шириной не 
меньше 2,5 сантиметров, более узкие 
приспособления приводят к сильным 
травмам и вызывают большие пробле-
мы в дальнейшем, – сказал специалист.

Одно из непреложных правил в зо-
не боевых действий – всегда используй 
аптечку раненого, затем – групповую 
аптечку и только в крайнем случае – 
свою. 

ПОЛЕЗНО КАЖДОМУ

На занятиях «Учебки» в Центре во-
енно-патриотического воспитания 
инструкторы работают не только с во-
еннослужащими, но и с гражданскими, 
которые, к слову, идут на курсы очень 
активно. По словам Олейникова, ос-
новными слушателями курсов являют-
ся люди старше 30 лет. Это те, кто уз-
нал, что можно бесплатно приобрести 
полезные навыки. Они приходят на 
несколько занятий и приводят своих 
детей.

– Курсы мы проводим совершенно 
бесплатно для всех желающих. Для это-
го мы организовали телеграм-канал, 
куда каждый может подать заявку на 
участие. Там же мы публикуем распи-
сание и тематику занятий. Курсы про-
ходят каждую неделю по выходным, – 
отметил Олейников.

Например, инструкторы настоятель-
но советуют автомобилистам провести 
ревизию своих домашних и автомо-
бильных аптечек.

– Конечно, наполнение аптечки на 
усмотрении каждого. Но мы учим тому, 
что должно в ней находится обязатель-
но. К примеру, в автомобильной аптеч-
ке мы рекомендуем заменить жгуты 
на более надежные типа «Эсмарх» или 
«Альфа», потому как те, что есть, хотя 
и сертифицированы, но низкого ка-
чества. Также рекомендуем добавить 
в аптечку бандажи, с которыми проще 
работать, чем с бинтами, – добавил 
Олейников.

В первую очередь слушатели кур-
сов получают базовую информацию об 
оказании первой помощи, остановке 
кровотечения, также учатся проводить 
сердечно-лёгочную реанимацию, уз-
нают, как правильно действовать при 
ожогах, обморожении и переломах. 

– Для приобретения устойчивого на-
выка нужно не только знать, что делать. 
Нужно это повторять на практике, и не 
один раз. В домашних условиях редко 
кто – да почти никто – не тренируется 
накладывать тот же жгут, хотя это и за-
нимает 10 секунд. Но благодаря курсам 
эти навыки можно довести до автома-
тизма, – отмечает Павел Олейников.

В  АВТО М О БИ Л ЬН О Й 
АПТЕ Ч К Е  М Ы 
РЕКО М ЕНД УЕМ 
ЗАМ ЕН ИТ Ь  Ж Г У ТЫ  НА 
БОЛ ЕЕ  НА Д Ё Ж Н Ы Е 
ТИ ПА  «ЭСМАРХ»  И Л И 
«А Л ЬФА»,  П ОТО МУ  К АК 
ТЕ ,  Ч ТО  ЕСТ Ь ,  ХОТЯ 
И  СЕРТИФИ Ц И РО ВАН Ы, 
Н О  Н ИЗКО ГО  К АЧ ЕСТВА .
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Л И Ч Н О С Т Ь

ВРАЧ ДЛЯ РОЯЛЕЙ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

При встрече на улицах Хабаровска с Андреем Ермаковым никогда не догадаешься о его 
профессии. С рюкзаком размером почти с него самого, в русской народной одежде с умными 
и невероятно добрыми глазами. Турист? Писатель? Художник? На все эти вопросы ответ один – 
да! Но ещё Андрей Ермаков – один из лучших настройщиков пианино в мире.

Музыкальная  
механика

Знакомясь с Андреем Геннадьеви-
чем Ермаковым, нужно присаживать-
ся поудобнее. Ему есть что рассказать. 
История его жизни кажется фильмом: 
захватывающим, полным приключе-
ний, неожиданным, местами – опас-
ным. Каждую историю Андрей Ерма-
ков рассказывает оживленно, в мель-
чайших подробностях. Так, словно она 
произошла вчера. И о каждом человеке, 
который участвует в его повествова-
нии, Андрей Геннадьевич отзывается 
со всем душевным теплом, на которое 
только способен.

Именно так он рассказывает о сво-
ем отце, абсолютный музыкальный 
слух которого передался Андрею Ер-
макову по наследству. Он вспоминает, 
что дома никогда не смолкала музы-
ка: отец играл на всех музыкальных 
инструментах. А его голос – глубо-
кий тенор – постоянно собирал дома  
гостей.

– Можно сказать, что музыкальный 
талант у нас в семье передается по на-
следству. Мой дед был величайшим 
человеком. У него было все: и слух, 
и голос. То, как он пел, – это настоящее 
волшебство! Таким же талантливым 
был и мой отец. А я, как мне кажется, 
только рядышком стою с их непере-
даваемым мастерством, – вспоминает 
Андрей Ермаков.

Андрей Геннадьевич, безусловно, 
скромничает. Его музыкальная одарен-
ность и понимание музыкальных ин-
струментов позволили ему объездить 
весь мир и познакомиться с величай-
шими людьми современности. Более 
чем за 50 лет своей практики он успел 
поработать с выдающимися музыкан-
тами: Рихтером, Плетневым, Ашкена-
зи. Бывал Андрей Геннадьевич в гостях 
и у княгини Трубецкой. 

Автостопом  
до Парижа

Свой путь Андрей Геннадьевич на-
чинал в музыкальных мастерских при 
хоровом обществе. Долго и упорно 
учился слышать, где «болит», а затем 
еще дольше тренировался лечить. Пер-
вое самостоятельно настроенное пи-
анино, как первую любовь, забыть не-
возможно. Вот и Андрей Геннадьевич 
помнит.

– В 1972 году я настроил пианино 
в музыкальной школе в Чегдомыне. 
Можно сказать, это было моим боевым 
крещением. После этого я настраивал 
пианино и фортепиано по всему горо-
ду, а затем и по краю. Работал в нашей 
филармонии в Хабаровске, – рассказы-
вает Андрей Ермаков.

Однажды в краевую столицу с га-
стролями приехал Святослав Рихтер 
– гений игры на пианино. Его очеред-
ное выступление в Хабаровске едва 
не закончилось плачевно: инстру-
мент из-за досадной ошибки пока-
тился вперед и чуть не упал со сцены. 
Ермаков не растерялся, залез под ин-
струмент и закрепил ножки.

Вскоре после этого случая Андрей 
Ермаков начал ездить по всему миру. 

Однажды он оказался на званом вечере 
в Германии, где собрались все первые 
лица страны. 

– В доме, где проводился прием, 
стоял рояль. Прекрасный инструмент! 
Ему было больше 150 лет, и все мастера 
отказались от его настройки – уж боль-
но сложный, кропотливый и тяжелый 
процесс. А я взялся за это дело. Полу-
чил письменную искреннюю благодар-
ность и признательность.

Подобных благодарностей в копилке 
Андрея Ермакова множество. Пожел-
тевшие листочки, прилетевшие с ним 
в Хабаровск из разных уголков земного 
шара, настройщик заботливо хранит. 
Есть среди них благодарственная запи-
ска от композитора Давида Тухмано-
ва, известного концертмейстера Важи 
Николаевича Чачавы, солистки Боль-
шого театра Елены Образцовой. А есть 
записка «С искренними пожеланиями 
дорогому другу Андрею» от княгини 
Трубецкой – потомка той самой Екате-
рины, которая последовала в Сибирь за 
своим супругом-декабристом. История 
их знакомства началась неожиданно: 
со спора.

– Находясь в Санкт-Петербурге, 
я поспорил с одним своим товарищем 
на 120 евро, что без копейки в кармане 
приеду в Париж, а оттуда вернусь в Рос-
сию на самолете. Ну, сел я на автобус 
– и на перекладных, автостопом, че-
рез четыре дня оказался на Елисейских 
полях. Правда, пришлось поголодать 
и поскитаться по ночлежкам, – смеясь 
вспоминает Андрей Ермаков. – Но по-
том я связался с княгиней Трубецкой, 
с которой был шапочно знаком. Она-то 
меня и приютила. 

Итальянская мафия 
и возвращение домой

После Парижа Андрей Ермаков вер-
нулся в Хабаровск. Но вновь не заси-
делся и отправился на Сицилию. Кто 
же знал, что там он наживет проблем 
с местной мафией! А история получи-
лась следующая.

К тому моменту, как Андрей Ген-
надьевич отправился на Сицилию, слу-
хи о великом настройщике пианино, 
которому нет равных, уже давно ходили 
по всей Италии. И к его появлению там 
мастер оказался нарасхват. Его при-
глашали в лучшие дома, он настраивал 
и давал вторую жизнь тем инструмен-
там, которые владельцы уже готовы бы-
ли выбросить. Соответственно, зараба-
тывал Ермаков куда больше, чем мест-
ные. Даже больше, чем местная мафия.

– Ну они и начали меня преследо-
вать на этой почве. Прохода не давали! 
Ездили за мной на мотоциклах, прижи-
мали на улицах, даже камнями кидали! 
В какой-то момент терпение мое лоп-
нуло, и я решил бежать.

Поколесив еще немного, Андрей Ер-
маков понял: сердце просит возвраще-
ния на Родину. И с невероятным опы-

том, лучшими рекомендациями, зна-
ниями нескольких языков настройщик 
вернулся в Хабаровск.

Слушать симфонию  
леса

Пожалуй, так же, как музыка и пу-
тешествия, Андрея Ермакова увлекает 
лишь природа. Даже в небольшой квар-
тире у него стоит несколько стволов 
берез, а по потолку и дверным откосам 
плетутся зеленые нити листвы. Тайга, 
озера и реки, скалы, места, где еще не 
ступала нога человека, – всё это зовет 
и манит героя. И даже в свои 72 года он, 
прихватив рюкзак, отправляется по-
дальше от города: слушать симфонию 
леса.

В таких путешествиях его верная 
спутница… кружка. Большая, керами-
ческая, снаружи отделанная березовой 
корой. Даже сразу после того, как ее на-
полнили кипятком, ее можно спокойно 
держать двумя руками – дерево, не об-
жигая, приятно греет ладони. Пытаясь 
припомнить, сколько же лет этому из-
делию, Андрей Геннадьевич говорит: 
«Точно больше тридцати».

– В таких путешествиях словно душа 
обновляется. От природных пейзажей 
у меня захватывает дух! Скажу честно: 
я бывал много где, столько всего пови-
дал. Но так, как на Дальнем Востоке, от 
непередаваемой красоты сердце нигде 
не замирало!

Наверное, именно поэтому с Андре-
ем Геннадьевичем всегда большой по-
ходный рюкзак. Кто же знает, когда тяга 
к природе пересилит? Потертый, с мно-
жеством карманов, он, как и кружка, 
верный спутник настройщика во всех 
его приключениях. 

Рюкзак настройщика, как и вся его 
одежда, расшиты множеством славян-
ских символов. Их Андрей Ермаков 
вышивает сам, по особой технологии: 
пропуская нитку через воск. Говорит, 
что рисунок так дольше держится. На 
вопрос, почему выбран такой стиль 
одежды, отвечает: «Мне просто нра-
вится».

Все, кто знаком с Андреем Геннадье-
вичем Ермаковым, говорят, что он не-
вероятный жизнелюб. В свои 72 года он 
все еще по приглашению летает по всей 
России, отправляется в походы, а дома 
тренируется с тяжелой гантелью и под-
тягивается на турнике, который, кста-
ти, сделал сам. А в планах у него – про-
сто заниматься любимым делом и быть 
счастливым.

МУЗЫК А Л ЬНА Я  ОД АРЁННОСТ Ь 

И  ПОНИМАНИЕ  МУЗЫК А Л ЬНЫХ 

ИНСТРУМЕНТОВ  АНД РЕЯ 

ЕРМАКОВА  ПОЗВОЛИЛИ 

ЕМУ  ОБЪЕ ЗД ИТ Ь  ВЕСЬ 

МИР  И  ПОЗНАКОМИТ ЬСЯ 

С  ВЕ ЛИЧАЙШИМИ  ЛЮД ЬМИ 

СОВРЕМЕННОСТИ.
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Возможность увидеть китов в дикой природе у тех, кто посто-
янно живёт в Хабаровском крае, станет доступнее. По поруче-
нию губернатора Михаила Дегтярева объявлен конкурс сре-
ди туроператоров, которые повезут туристов на Шантарские 

острова по цене 99 тысяч рублей за тур с человека. Это в два раза дешевле ны-
нешней стоимости путёвок. Разницу покроют из краевого бюджета.

К С Т А Т И

КАК КИТЫ ЛЮДЕЙ ПРИРУЧАЮТ

Главное для фридайвера – научиться 
задерживать дыхание. Тут только тренировка 
и тренировка. Личный рекорд Евгения –

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Акваторию Охотского моря на севере Хабаровского края вокруг Шантарских островов называют родильным домом очень 
редких гренландских китов. В эти холодные воды морские исполины приходят стадами едва ли не со всех уголков Ти-
хого океана. Хабаровчанин Евгений Карпусь вместе с друзьями фридайверами уже несколько сезонов подряд изучают 
этих животных и даже установили с ними первый контакт. 

без акваланга! Только плотный гидро-
костюм для защиты от холода, ласты 
и маска с трубкой.

Карпусь рассказывает, что любовь 
к морю ему привил отец. Он был воен-
ным, служил в составе советской груп-
пировки в Венгрии. Регулярно вывозил 
сына к морю. Там тот и познакомился 
с подводной маской и ластами.

Уже потом была передислокация 
на Дальний Восток. В Хабаровске, ког-
да учился на пятом курсе «Политена» 
по специальности «Автомобильный 
транспорт», впервые примерил дай-
верский костюм с баллонами. Очень он 
ему показался громоздким и неудоб-
ным. Другое дело фридайвинг – то есть 
свободное погружение с задержкой ды-
хания. Повезло с наставником. Первые 
уроки ему давала признанный в России 

специалист по фридайвингу москвичка 
Наталья Молчанова. Она, кстати, пре-
подавала на кафедре экстремальных 
видов спорта Российского госунивер-
ситета физкультуры. К сожалению, не-
сколько лет назад она погибла, попав 
в сильное подводное течение в Среди-
земном море. 

Главное для фридайвера – научиться 
задерживать дыхание. Тут только тре-
нировка и тренировка. Личный рекорд 
Евгения – 5 минут при глубине в 45 ме-
тров. Но, говорит, есть мэтры, которые 
и по 9 минут могут обойтись без возду-
ха, и даже 10!

БУЙСТВО КРАСОК 
ОХОТСКОГО МОРЯ

В жизни Евгения были погружения 
в Красном море, на острове Бали. Со-
ревновались часто в Приморье. А пять 
лет назад он открыл для себя и для чле-
нов клуба морскую акваторию у бере-
гов Хабаровского края. Лет пять назад 
попробовали погрузиться в воды Та-
тарского пролива в устье реки Тумнин 
в Ванинском районе. Удивились ярким 
краскам подводного мира в этих холод-
ных в общем-то местах.

А потом были Шантары. Темпера-
тура воды у тех берегов в Охотском 
море даже в самый тёплый период – 
в августе-сентябре – чуть выше ноля. 
Но под водой настоящее буйство жиз-
ни и красок. Никакое Приморье не 
сравнится. Фактически коралловые 
рифы! Тогда команда Евгения изу-
чала подводный мир вокруг острова 
Прокофьева – самого отдалённого 
и малоизученного в Шантарском ар-
хипелаге. Видеозаписи и фотомате-
риалы передали учёным-биологам 
«Заповедного Приамурья», к кото-
рому относится Шантарский нацио-
нальный парк.

Всё, что удалось снять на видео и за-
печатлеть на фото по проекту «За кита-
ми. Установление контакта», как наде-
ется Евгений Карпусь, тоже послужит 
на благо науки. Этим летом он с коман-
дой планирует поехать к ставшим уже 
почти родными морским исполинам со 
спецоборудованием для записи звуков 
под водой. Настала пора изучить эхо-
локацию и попытаться расшифровать 
загадочный язык китов.

5 минут
при глубине в 45 метров

ВЛАСТЕЛИНЫ ОКЕАНА

А вы знали, что по своему развитию 
киты, равно как и дельфины, косатки, 
гораздо ближе к людям, чем все осталь-
ные животные? Они умеют так же лю-
бить и ненавидеть, строят планы. У них 
есть свой очень сложный язык, кото-
рый пока не удалось расшифровать 
специалистам. Дело в том, что учёные 
обнаружили в мозгу китообразных осо-
бые похожие на веретено нейроны. Та-
кие же есть только у людей!

Хабаровский путешественник, ру-
ководитель клуба любителей фридай-
винга Vostok Apnea Евгений Карпусь 
знает о китах все. Он и его друзья вот 
уже три года специально отправляются 
на Шантары, чтобы изучать этих уди-
вительных животных. Увлечение это, 
прямо скажем, не из дешевых. Евгений 
тратит на него свои личные деньги. Он 
даже запустил проект «За китами. Уста-
новление контакта».

Экстремалы поставили перед собой 
амбициозную цель понять морских ги-
гантов, проследить и заснять на видео 
их жизнь. А для этого нужно китов при-
ручить, войти в доверие к исполинам. 
Цель проекта – передать все собранные 
материалы науке. Получилось ли?

– За время работы нашего проекта 
я понял, что это не мы приручаем ки-
тов, а они приручают нас. Они – интел-
лигентные исполины, ведут себя как 
истинные хозяева океана. Когда три го-
да назад мы в первый раз попытались 
установить контакт с ними, начали по-
гружаться рядом, на нас они не обра-
щали никакого внимания. Продолжали 
заниматься своими делами. И только 
прошлым летом, три года спустя, ки-
ты стали приближаться к нам. Первый 
контакт удалось установить. Они про-
плывали вблизи или прямо под нами. 
Ощущение оторопи нападает, когда 
находишься рядом со стотонным жи-
вотным, настолько загадочным, что не 

знаешь, чего от них ожидать, – расска-
зывает Евгений Карпусь.

А ведь если покопаться в Интерне-
те, легко можно найти видеоролики, 
снятые у берегов Маврикия или Кали-
форнии, о том, как киты подставляют 
спины или поднимают из воды морды. 
Туристы с борта катеров их гладят или 
нежно треплют. Ну прямо как с домаш-
ними кошками или собаками. Что не 
так с шантарскими китами? Дело в том, 
что долгие десятилетия эти исполины 
людей просто не видели, место такое – 
малопосещаемое. Опыта общения нет, 
и очевидно, что непонятно им, другом 
окажется это странное мелкое суще-
ство или способно вред принести.

– Во время работы по изучению ки-
тов в Ульбинском заливе с нами прои-
зошла показательная история. В бухту 
вошла семья морских хищников – ко-
саток. Трое взрослых и несколько 
подростков. Мы видели, как они учат 
свою молодёжь охоте на нерп, – вспо-
минает мой собеседник. – Мы решили 
воспользоваться моментом и попро-
бовать установить контакт с этими 
животными. Начали аккуратно под-
ходить к ним на катере, чтобы с него 
совершить погружение. И тут косатки 
перед нами выстраиваются в боевой 
клин! Явно будут атаковать. Мы за всё, 
что можно было, схватились, чтобы не 
оказаться в воде, если катер морские 
животные перевернут. Косатки пошли 
в атаку, но только слегка задели судно 
плавниками. А потом они уже потеряли 
к нам всякий интерес. Не знаю, был ли 
это урок нам, или же родители-косатки 
так своим детям объяснили, что катер 
с людьми – это не пища, ничего инте-
ресного в нас для них нет.

СВОБОДНОЕ ПОГРУЖЕНИЕ

Только представьте, к китам Евгений 
и участники его команды в воды сту-
дёного Охотского моря погружаются 
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Евгений Ким – молодой лейтенант, служит в армии всего два с небольшим года, но почти год 
из них он воевал в зоне СВО. Боевой офицер! Говорит, многому научился, а ещё понял, что, ис-
полняя свой долг, надо в любых обстоятельствах оставаться честным и преданным товарищем. 

СЕМЕЙНЫЙ ДНЕВНИК 

Лет с пяти отец брал его на военный 
аэродром, где находилась вертолетная 
часть и где он служил борттехником. 
Мальчишке было интересно рассма-
тривать вертолеты, похожие на стре-
козу. Отец ему казался таким сильным, 
серьезным, сосредоточенным, если он 
обслуживает такие красивые машины 
и знает про них почти все. Отец отве-
чал за техническую часть машин, был 
хорошим специалистом, его ценили. 

Они часто переезжали с одного ме-
ста на другое, в конце концов оказались 
в Краснодаре. Там Евгений закончил 
Краснодарское президентское кадет-
ское училище, а потом поступил в Ка-
занское высшее танковое. Рассказыва-
ет, все началось с детских игр. Увлекся 
бронетехникой, понял, что ему хочется 
вот так же управлять мощным танком. 
После окончания учебы он мог выбрать 
много точек на карте, но Евгений поле-
тел на Дальний Восток, в Хабаровск, где 
когда-то родился. И теперь он служит 
в Анастасьевке. 

Почему он стал военным? Пример 
отца не всегда убеждает сына идти по 
его стопам. Пути у всех разные. Были 
ли сомнения? Признается, сомнения 
всегда есть. Но у него уже настоящая 
династия военных! Началась она с пра-
деда по бабушкиной линии Анатолия 
Нежельского, который воевал в Вели-
кую Отечественную, имел много ране-
ний и наград. Уже когда все осталось 
позади, война стала историей, он начал 
писать дневники, которые Евгений чи-
тал с детства. Воспоминания прадеда 
начинаются с революции, которую тот 
помнил, хотя и был совсем ребенком. 

Анатолий Нежельский восстановил 
их родословную. Из мемуаров они по-
няли, что корни их по бабушкиной ли-
нии идут от поляков, которые приеха-
ли в Россию строить корабли с Петром 
Первым.

– Служил прадед в пехоте, – расска-
зывает Евгений Ким. – Один раз ему 
пришлось долго выходить из окруже-
ния с ранением. Товарищи кое-как 
перебинтовали руку, и это все, чем 
пехотинцу могли помочь в полевых 
условиях. А там окопы, грязь. Уже в го-
спитале врач сказал, что, скорее всего, 
началось нагноение и руку придется 
отнять. Когда сняли повязку, все за-
мерли. Там оказались опарыши, ко-
торые почистили рану и сняли воспа-
ление. Оказывается, это очень старый 
метод спасения раненых на войне, 
о котором знали солдаты. 

В семейном дневнике столько откро-
венной правды о войне, ее жестокости 
и умении русского солдата выживать 
в самых невероятных обстоятельствах, 
что Евгений Ким даже не подозревал, 
что так на самом деле бывает. 

Продолжил династию его дед Вла-
дислав Ким. Оказывается, по дедуш-
киной линии его родственники из Се-
верной Кореи. Дед служил на атомной 
подводной лодке «Акула», тогда самой 
большой в мире, был инженером, сле-

дил за состоянием двигателя. Закон-
чил службу капитаном третьего ранга 
на Балтийском флоте. А потом в этой 
славной родословной кадровых воен-
ных стоит имя отца Евгения – Валерия 
Кима. И наконец, он сам, пока молодой 
лейтенант, танкист! 

УКРАИНСКИЙ «БУТЕРБРОД»

В зону СВО он попал спустя несколь-
ко месяцев после начала спецоперации. 
Его спросили: поедешь? Конечно! Там 
воюют его товарищи, и Евгений не мог 
себя спокойным чувствовать. В тот же 
день его отправили на перевалочный 
пункт в Ростовскую область. Служил 
он командиром танкового подразделе-
ния. Помогали в продвижении пехоте. 
У него как у командира роты – десять 
танков. Евгений Ким говорит, что он 
учился вести реальный бой. Освоил но-
вую для себя науку стрелять с закрытых 
боевых позиций танка навесной траек-
торией – по параболе, как это делают 
артиллеристы, на очень большие рас-
стояния – свыше шести километров, не 
видя цели. Научился этому сам, потом 
научил своих подчиненных. Но на поле 
боя случается всякое.

– Нам надо было штурмовать опор-
ный пункт, на полпути мы нарвались 
на заминированную местность, скорее 

всего, ночью диверсанты заложили 
мины. Моя машина наехала на так на-
зываемый «бутерброд», это несколь-
ко противотанковых мин, сложенных 
друг на друга, – рассказывает Евгений 
Ким. – Машину тряхнуло, и она остано-
вилась. Удар был настолько сильный, 
что у механика-водителя верхний люк, 
с помощью которого он может эвакуи-
роваться из машины, не вылезая через 
верх, вырвало с петлями. Дал команду 
экипажу покинуть машину.

Оказалось, у наводчика вывихну-
та нога, но они выбрались из танка. 
Командир стал звать механика, но 
тот не отзывался. Как только машина 
оказалась подбитой, начался артилле-
рийский и минометный обстрел про-
тивника. Наводчика Евгений укрыл 
в окопах. Вернулся в танк за механи-
ком. Сообщил по рации о ЧП, и к нему 
в помощь выдвинулся командир бата-
льона. Евгений понял, что боец, скорее 
всего, тяжело контужен. Башенный люк 
открыли. Командир стал вытаскивать 
товарища, но тот захрипел и отяжелел. 
Скончался на руках у Евгения. 

Бросать товарища нельзя, даже 
мертвого. Вместе с комбатом они та-
щили его километра два до опорного 
пункта. Наводчик выбрался сам. 

Это была не первая смерть, которую 
он видел на поле боя. Он тяжело пере-

живал гибель командира, позывной 
«Борода». Тот был старше Евгения по 
возрасту, но во всем его слушал и под-
держивал. 

– Погиб он геройски, – рассказывает 
Евгений Ким. – Сожалею, что его пока 
не наградили. Он ценой жизни спас 
свой экипаж. Они наступали на лесо-
полосу, вели огонь по противнику. На 
обратном пути на развороте гранато-
метчик противника поразил гусеницу 
машины. Экипаж благополучно эва-
куировался, пошли по окопам. Про-
тивник стал их преследовать, а потом 
окружать. Командир крикнул товари-
щам, чтобы они выбирались, там были 
еще и члены экипажа машины прикры-
тия, а сам остался прикрывать их отход. 
Когда понял, что может попасть в плен, 
подорвал себя гранатой. Так воюют на-
ши ребята. 

МОЛИТВА МАТЕРИ СПАСАЕТ

Если в гусеницу попадает снаряд, 
танк может продолжать вести бой, пока 
у него есть снаряды. Но он становится 
легкой целью для артиллерии. В такой 
машине рискует экипаж. Но есть мно-
жество примеров среди его товарищей, 
когда танк был подбит, однако члены 
экипажа оставались в машине до кон-
ца, пока не кончится боекомплект. 

Евгений говорит, что в них остался 
дух и та мораль, которая испокон века 
живет в русском солдате. И когда воз-
никает критическая ситуация, они про-
являют все это – встать на защиту свое-
го Отечества, постоять за него, за своих 
родных и близких, которые далеко, но 
в такие минуты рядом. Не бросить то-
варища в беде, прийти на помощь. 

Хваленые американские танки 
Abrams на поле боя он не видел. Зна-
ет все их сильные и слабые стороны, 
в распутицу по бездорожью они двига-
ются с большим трудом, вязнут в гря-
зи. И потом, вес в 70-80 тонн не всякий 
мост выдержит. Советские конструк-
торы делали танки стремительными, 
маневренными, с большой огневой 
мощью. 

Пока был в зоне боевых действий, 
родители переживали за него. Евгений 
считает, что их молитвами он остался 
жив. 

– Был случай, когда мой танк по-
дорвался. В траве оказалась замаскиро-
ванная мина, начался обстрел, – вспо-
минает Евгений. – Поле, и никого, кро-
ме моей машины, нет. Под обстрелом 
ползли почти два километра, там всюду 
мины, но весь мой экипаж остался жив. 

Он сам все время повторял слова 
известного псалма, который читается, 
когда человек в крайней опасности. 
И ни один осколок его не задел, хотя 
был плотный артиллерийский обстрел. 
Снаряды рвались буквально рядом. 

Евгений понял: на войне ты все 
время на грани жизни и смерти. Не 
знаешь, в какую минуту переступишь 
эту черту. Когда человек знает, что 
есть другая жизнь, вечная, ему не так 
страшно умирать. 

Было ли ему страшно? Считает, что 
надо научиться преодолевать страх. 
И он это умеет. 

Евгений служит и знает, что его как 
боевого офицера могут вновь отпра-
вить в зону СВО. Он готов. Что будет 
согревать его там, далеко? Мысли о ро-
дителях, четырех его сестрах, младшая 
из которых пошла только в четвертый 
класс, о брате. У них многодетная се-
мья. А еще будет думать о том, что им 
надо помогать. И о том, что все делает 
с мыслью о них и для них, а потому дол-
жен вернуться. И он вернется. 

ЕВГЕН И Й  К И М  ВСЁ  ВРЕМЯ  П О ВТО РЯ Л  С Л О ВА  ИЗВЕСТН О ГО  П СА Л МА ,  КОТО РЫ Й 
Ч ИТАЕ ТСЯ ,  КО ГД А  Ч Е Л О ВЕК  В  К РАЙ Н ЕЙ  О ПАСН О СТИ.  И  Н И  ОД И Н  О СКОЛ О К 
ЕГО  Н Е  ЗА Д Е Л ,  ХОТЯ  БЫ Л  П Л ОТН Ы Й  АРТИ Л Л ЕРИ Й СК И Й  О БСТРЕ Л.
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КАК УДЕРЖАТЬ МОЛОДЁЖЬ 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ?

Директор Дальневосточного научного центра местного самоуправления Нина 
Поличка о том, как с помощью образования закрепить молодёжь в регионе.

циально-экономического развития 
региона, города или района, в котором 
живут, а на моду и собственные пред-
ставления о востребованных на рынке 
труда профессиях, и эти представления 
в большинстве случаев не имеют ниче-
го общего с реальностью.

В итоге подавляющее большинство 
выпускников городских школ делают 
выбор в пользу «модных» профессий 
и высшего образования, в то время 
как на рынке труда доля специалистов 
с высшим образованием составляет не 
более 23 – 25%.

Мы также проводили эксперимент: 
просили открыть сайт о поиске рабо-
ты в России и посмотреть горячую де-
сятку вакансий, а также открыть сайты 
дальневосточных работодателей и по-
смотреть то же самое. Кроме того, мы 
просили выяснить, сколько запросов на 
ту или иную вакансию в Москве и то же 
самое для Хабаровского края. Тут кон-
куренция ниже. Более того, здесь чело-
век у себя дома, а там ему еще предсто-
ят дополнительные затраты на жилье 
и на долгую дорогу до работы.

Еще один момент: в школьных про-
граммах с 2012 года отсутствует регио-
нальный компонент. Это касается гео-
графии, биологии, с историей, правда, 
ситуация выправится в этом году с вы-
ходом учебника, где отражается разви-
тие родного края. Да, молодые люди 
живут в большой стране и должны знать 
о ней. Но они должны также знать и свою 
малую родину. У нас тут другая природа, 
другие климатические и географиче-
ские условия. Также уже много лет идёт 
смещение экономического центра на 
восток, как раз в нашу сторону.

Да, школьные часы под наше мест-
ное краеведение предусмотрены, но 
решение, вводить их или нет, отдано 
на откуп директорам образовательных 
учреждений. Однако вряд ли каждый 
директор школы озабочен удержанием 
здесь будущих рабочих кадров, у него 
других забот хватает. 

Поэтому академические часы, ку-
да мы можем привязать самих себя, 
наших детей, должны быть не воз-
можными, а обязательными и входить 
в общий образовательный курс. Любой 
предмет нужно переводить на местный 
уровень. Мы живем здесь и должны 
знать потенциал для самореализации 
и достатка в нашем регионе, нужно по-
казать, что тут жить выгодно.

- М
ы проводили ана-
лиз причин отъ-
езда молодежи из 
Хабаровского края, 
который показал, 
что в качестве ос-
новной причины 
миграционных на-

строений молодых людей являются 
«отсутствие перспектив на Дальнем 
Востоке» и «проблема трудоустрой-
ства».

Такие установки у молодежи – след-
ствие отсутствия в школах системы 
профориентации, которая должна ре-
ализовывать одну из основных целей 
школы: создание основы для осознан-
ного выбора и последующего освоения 
профессиональных образовательных 
программ. В результате судьбоносное 
решение о выборе будущей профессии 
школьники и их родители принимают 
в полном информационном вакууме, 
ориентируясь не на перспективы со-
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РАЗРЕШИТЕ ДЕТЯМ ЗЛИТЬСЯ

Хабаровский педагог-психолог 
Марина Цыбыктарова 
о том, как ребёнок-хулиган может 
превратиться в преступника.

- Н
едавно в социальных 
сетях активно рас-
пространялись ново-
сти о том, что дети 
в Хабаровске разби-
ли припаркованную 
машину. Следом за 
этим эпизодом тут 

же пошел второй: ребята лет 10 за-
кидали подъезды куриными яйцами. 
Может показаться, что в последнее 

том. Но простите: это чувство, пусть 
и негативное, но оно есть. Это не хоро-
шо и не плохо, это факт.

Здесь очень важно для родителей 
понять, что ребенок уже не маленький 
и с этим надо считаться. То есть, мамам 
и папам надо признавать его взрослость: 
менять правила и требования, какие-то 
установки, которые в силу его возрас-
та уже устарели. Их задача – направить 
взрослость в правильное русло. Можно 
объяснить ребенку, что проявлять эмо-
ции, в том числе негативные – это нор-
мально. Важно спросить у него: что ты 
сейчас чувствуешь? Как себя ощущаешь? 
Почему ты это испытываешь?

Когда он сам сможет определить 
у себя эту эмоцию и понять, откуда она 
взялась, ему станет легче. Кроме того, 
своими вопросами родитель покажет 
самую лучшую позицию: «Я рядом». 
Даст чувство безопасности, сформиру-
ет понимание: я не одинок, меня пони-
мают и поддерживают.

Затем важно объяснить, как с эти-
ми эмоциями обходиться. Условно: ес-
ли злости много, можно предложить 
ребенку секцию бокса или плавания, 
игры с мячом. Это хорошая профилак-
тика, которая не позволит потом этим 
эмоциям перерасти во что-то плохое.

Игнорировать подобное поведение 
детей ни в коем случае нельзя. Это 
самый главный порок воспитания. Ес-
ли оставить хулиганские проявления 
без внимания – ребенок «заиграется». 
И потом его детское хулиганство пере-
растет во вредительство. И закончиться 
все может очень печально.

нают меняться. Гормоны всегда «оты-
грываются» на эмоционально-волевой 
сфере: кто-то становится плаксивым, 
кто-то раздраженным, а кто-то злым. 
Для родителей это выглядит так: «Три 
месяца назад все было хорошо, а сейчас 
огрызается, рычит, да еще и поступает 
так, как не свойственно ему».

То есть одна из возможных причин 
лежит чисто на биологическом уровне. 
Дети за это не отвечают, сделать ничего 
не могут. Они просто растут.

Еще одна причина более социальна 
– это когда ребенок в семье воспиты-
вается очень строго, ему нельзя прояв-
лять негативные эмоции. Раздражение, 
злость, неприязнь – все это под запре-

время количество таких ситуаций 
возросло.

Однако многолетний опыт рабо-
ты в качестве психолога говорит мне 
о том, что частота проявлений детско-
го хулиганства не изменилась. Разве 
что поменялось качество: если раньше 
это была перевернутая урна, то сейчас 
– искалеченная машина. Согласитесь, 
причиненный ущерб несколько раз-
нится.

Вместе с тем, причины хулиганства 
остались прежними. И, как это обычно 
бывает, их корни уходят в семью. 

Когда ко мне обращаются родите-
ли, их запрос часто звучит следующим 
образом: «Что-то с моим ребенком не 
так» или «Он у меня не плохой, но на-
чали появляться какие-то странные 
поступки». Это говорит нам о том, что 
ребенок начал взрослеть, а родитель за 
ним не успевает. Более того, он даже не 
хочет с ребенком об этом поговорить.

Дети начинают хулиганить в разном 
возрасте и, конечно, по разным причи-
нам. Наиболее часто в моей практике 
это происходит в предподростковом 
и подростковом возрасте: 9 – 12 лет. 
Это тот момент, когда дети начинают 
пробовать свою взрослость, расширя-
ют границы своих возможностей. Они 
ощущают, что могут больше, а вот что 
с этим делать – не знают, потому что 
опыта еще нет.

В этом возрасте к их быстрому росту 
подключаются гормоны, и дети начи-

ГОРМОНЫ  ВСЕГД А 

«ОТЫГРЫВАЮТСЯ» 

НА  ЭМОЦИОНА Л ЬНО-

ВОЛЕВОЙ  СФЕРЕ: 

К ТО-ТО  СТАНОВИТСЯ 

ПЛАКСИВЫМ,  К ТО-ТО  

РАЗД РА ЖЕННЫМ, 

А  К ТО-ТО  ЗЛЫМ. 

НЕ БОЛЕЕ

23 – 25
процентов
составляет доля специалистов 
с высшим образованием на рынке 
труда
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Сергей Киселёв работает с «вертелом»

Сергей Киселёв с готовыми сосудами
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Ч Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

ПРЕКРАСНОМУ ПРОШЛОМУ –  
НОВУЮ ЖИЗНЬ!
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Первая в Хабаровске, да и во всём крае реставрационная 
лаборатория создана при региональном центре охраны 
памятников истории и культуры. Её возглавил опытнейший 
мастер Сергей Киселёв. Между прочим, именно ему 
мы обязаны восстановлением исторического облика города 
почти на всей «красной линии» краевой столицы. Чем 
теперь займётся новая лаборатория, специалист рассказал 
в эксклюзивном интервью нашему корреспонденту.

Вертел истории
Сергея Киселёва в его мастерской, 

что расположилась во флигеле старин-
ного деревянного особняка по улице 
Дзержинского, застаю за работой. Он 
снимает с «вертела» очередной эле-
мент древнего сосуда. «Вертелом» 
мастер называет собственное изобре-
тение – механизированный способ 
воссоздания доисторических артефак-
тов из груды разрозненных черепков. 
Фрагменты керамики археологи в изо-
билии находят в экспедициях. А потом 
они десятки лет пылятся в запасниках.

– Раньше сосуды из фрагментов 
древней керамики и гипса я воссоздавал 
вручную. Было долго, а получались они 
вовсе не идеальной формы. Возникла 
идея, а почему бы не использовать для 
этого метод изготовления балясин – 
округлых элементов декора, – объяснил 
заведующий реставрационной лабора-
торией краевого центра ОПИК Сергей 
Киселёв. – При помощи подвижных па-
лочек снимаю форму с сохранившегося 
черепка, закрепляю и делаю гипсовую 
полукруглую основу. В неё уже врезаю 
сохранившиеся фрагменты сосуда. По-
лучается намного быстрее, а главное –  
идеально точно. Нашим коллекциям 

А ещё его рук дело – отреставриро-
ванный памятник Невельскому в Нико-
лаевске-на-Амуре, постамент Ерофея 
Хабарова на привокзальной площади 
краевой столицы, другие монументы.

Резиденция 
президента России

Настоящим признанием мастер-
ства хабаровского специалиста стало 
приглашение участвовать в больших 
реставрационных работах в Санкт-Пе-
тербурге. В начале нулевых город на 
Неве готовился отметить своё 300-ле-
тие. Ожидалось участие большого чис-
ла иностранных гостей. Спешили в Се-
верной столице навести лоск, мастеров 
с опытом искали и приглашали со всех 
уголков необъятной России.

Главного реставратора Хабаровска 
задействовали на, пожалуй, самом от-
ветственном сегменте. Константинов-
ский дворец в Стрельне. Он находился 
в удручающем состоянии. А именно 
там предполагалось разместить питер-
скую резиденцию президента Влади-
мира Владимировича Путина.

– Делал Голубой и Мраморный 
залы, кабинет президента. Потом 
в самом Петербурге реставрировали 
штаб-квартиру Газпрома, – говорит 
Сергей Киселёв.

Обновлённый Константиновский 
дворец в Стрельне, к реставрации ко-
торого приложил руку мастер из Хаба-
ровска, и сейчас служит важным госу-
дарственным задачам.

Созданная в Хабаровске рестав-
рационная лаборатория сейчас ищет 
просторные помещения под произ-
водственную мастерскую для крупных 
работ. Согласитесь, архитектурный 
облик исторической части Хабаров-
ска сильно поизносился. В крае очень 
много объектов, которые требуют вос-
становления.

Ну а пока Сергей Киселёв намерен 
заняться реставрацией семейной ре-
ликвии, которую передала супруга не-
давно скончавшегося друга, хабаров-
ского археолога Вячеслава Копытько. 
Это столик середины XIX века австрий-
ского производства. Его привёз в Рос-
сию в 1945 году в качестве трофея из 
Берлина дедушка Вячеслава Никола-
евича. Мебель за долгие годы сильно 
обветшала. Сергей ее восстановит и пе-
редаст на хранение в один из музеев 
краевой столицы.

РЕСТАВРАТОР 

В  ОБЛАСТИ 

АРХЕОЛОГИИ  ВООБЩЕ 

ПРОФЕССИЯ  

ШТ УЧНАЯ

древней керамики 
так даём даже не вто-
рую, а третью жизнь.

Реставратор в обла-
сти археологии вообще 
профессия штучная. Круп-
ные центры на западе страны 
готовят специалистов прежде всего для 
восстановления исторического облика 
произведений искусства.

Сергей – самоучка. А ещё мастер 
на все руки. Это у него семейное. Ма-
стеровыми были и дед, и отец-худож-
ник. Будущий реставратор закончил 
исторический факультет хабаровского 
пединститута. Долгое время работал 
в секторе археологии краевого центра 
ОПИК. Не только участвовал в раскоп-
ках, но и пытался воссоздавать насто-
ящий облик древних артефактов, каки-
ми они выглядели сотни и даже тысячи 
лет назад.

Пару лет назад Сергей Киселёв вос-
создал облик шаманки, которая жила 
на берегах Амура на рубеже XV-XVI 
веков. Её череп случайно нашли ар-
хеологи в начале 90-х в странном за-
хоронении, с перевернутым лицом, 
под тяжёлой каменной ступой. Сам 
череп до наших дней не сохранился, 
его утилизировали. Облик жившей 

в средние века женщины мастер вос-
создавал по сохранившимся фото-
графиям. Для этого освоил методику 
великого советского учёного-рестав-
ратора Михаила Герасимова. Имен-
но благодаря ему мы знаем, как вы-
глядел при жизни Иван Грозный, его 
усилиями все представляют портреты 
первобытных людей – неандерталь-
цев и кроманьонцев.

У Сергея получилось отлично. «Вос-
крешённую» им шаманку можно уви-
деть в музее истории Хабаровска.

Нарасхват в Хабаровске
Как говорит заведующий только что 

открытой реставрационной лаборато-
рии, заниматься она будет не только 
воссозданием археологических арте-
фактов. У Сергея Киселёва очень бога-

тый опыт восстановления облика 
старинных зданий и памят-

ников.
– Началось всё ещё 

в конце 90-х. Архитек-
торы нашего центра 
увидели, что у меня 
получается долепли-
вать недостающие 
элементы археоло-
гических находок, 

и попросили меня 
помочь восстановить 

капители колонн Хаба-
ровского колледжа искусств. 

Капитель – это верхняя часть 
колонны, украшенная различными де-
коративными элементами, – объясняет 
специалист.

У него получилось. До сих пор ра-
бота Сергея Киселёва украшает здание 
учебного заведения. 

Следующей была гостиница «Эс-
планад», в советские годы она на-
зывалась «Дальний Восток». К тому 
времени Сергей получил лицензию 
на право реставрационных работ. По 
просьбе епархии восстановил кре-
сты и купола на деревянном Христо-
рожденственском храме. Участвовал 
в реставрации центрального гастро-
нома, дома Пьянковых, практически 
ко всем старинным зданиям на «крас-
ной линии» Хабаровска он приложил 
свою руку.

– Мастерской не было. Лепной декор 
восстанавливал по старинным фото-
графиям дома. Вёдрами таскал бетон, 
заливал в формы, – улыбается мой со-
беседник.
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мы писали выше. Но не стоит думать, 
что на этом дело сделано, – впереди 
этап потруднее. 

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Следующий этап, который предсто-
ит пройти пострадавшему автомоби-
листу, – это поиск собственника ли-
нейного объекта, на котором произо-
шло происшествие, чтобы предъявить 
ему претензии. Тут всё может быть 
и просто, и сложно. Например, если 
инцидент произошёл на загородной 
трассе, то отвечает за состояние до-
роги федеральное ведомство или ад-
министрация субъекта, на городских 
дорогах – мэрия, на территории двора 
многоквартирного дома – товарище-
ство собственников жилья или управ-
ляющая компания. 

Обычно сотрудники ГИБДД, работая 
на месте ДТП, сразу смотрят по сво-
им базам и фиксируют собственника 
в протоколе. Если по какой-то причине 
сделать это не получилось, то можно 
пойти по пути наименьшего сопротив-
ления и подать иск в суд на структуру, 
которой, по вашему мнению, принад-
лежит дорога. И уже в процессе разби-
рательств ответчик сам представит ин-
формацию, его это территория или нет, 
– в этом случае ответственный будет 
выступать в качестве соответчика. Но 
сразу идти в инстанцию не обязатель-
но, можно попробовать решить вопрос 
в досудебном порядке. 

– Бывает, что приходится основа-
тельно разбираться. Был в моей прак-
тике случай, не связанный с ямами, но 
тоже очень показательный. Обратился 
мужчина, который однажды приехал на 
приём в один из краевых органов вла-
сти, а на его припаркованную машину 
упал снег с крыши и повредил транс-
портное средство. Была управляющая 
компания, которая должна была убрать 
снег с крыши здания, министерство, 
находящееся в этом здании, и адми-
нистрация города, которой это здание 
принадлежало. Все перекладывали от-
ветственность друг на друга, но в итоге 
суд взыскал ущерб в пользу мужчины 
со всех этих сторон, – привёл пример 
Пертулесов. 

Если пострадавший всё правильно 
и точно зафиксировал, получил экс-
пертное заключение и нашёл ответ-
ственного за дорогу, то судебные тяж-
бы обычно длятся недолго – буквально 
4-5 месяцев. Если же доказательства 
недостаточные и ответчик начинает 
спор за дефект, например, то процесс 
может затянуться. Могут назначить 
дополнительные экспертизы, в ходе 
которых всё должно быть установлено. 
Только вот со сроками тут не угадаешь –  
процедуры, возможно, затянутся до 
полугода. 
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ЗА ЯМЫ НА ДОРОГАХ  
КТО-ТО ДОЛЖЕН ОТВЕЧАТЬ

«ВЫ БО И НА ,  Н Е  П РЕВЫ ШАЮ Щ А Я 
П О  Д Л И Н Е  15  САНТИ М Е ТРО В, 
П О  Ш И РИ Н Е  60  САНТИ М Е ТРО В 
И  ГЛУБИ Н Е  5  САНТИ М Е ТРО В  –  
И  Н Е  П РО БЛ ЕМА  ВО ВСЕ , 
А  ВП ОЛ Н Е  Д О П УСТИ МА Я 
«О СО БЕН Н О СТ Ь».

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Весна – не самое хорошее время для автомобилистов. «Поплывшее» за зиму дорожное 
покрытие предстаёт во всей красе, каждой ямой и колдобиной бьёт по карману водителей, 
ведь дефекты полотна могут нанести серьёзный урон подвеске железных коней или того 
хуже. Но что делать в этом случае – просто отправить машину на сервис и заплатить за ремонт 
из собственного кошелька или всё-таки попытаться добиться правды и найти виновных?

ЗА КОНСУЛЬТАЦИЕЙ МЫ ОБРАТИЛИСЬ 

К ХАБАРОВСКОМУ ЮРИСТУ

АЛЕКСАНДРУ ПЕРТУЛЕСОВУ. 

ДТП С НЮАНСОМ

Согласно общеизвестной поговор-
ке, в России две беды – дураки и доро-
ги. И вот чтобы не подпасть под пер-
вый критерий, с недостатками второго 
лучше не мириться и бороться за свои 
права. Люди каждый день на своих же-
лезных конях попадают в ямы, только 
вот до судебных разбирательств до-
ходит крайне нечасто. Как правило, 
автомобилистов пугает кажущаяся 
сложность процедуры разбирательств 
и якобы очень долгий срок судебных 
действий. Но зачастую, как отмеча-
ет Александр Пертулесов, всё не так 
страшно. 

– Везде есть своя специфика, одна-
ко в принципе повреждение автомо-
билей из-за неудовлетворительного 
состояния дорожного покрытия – это 
стандартное дорожно-транспортное 

происшествие, но с одним нюансом – 
отсутствует второй участник. Его роль 
играет яма в асфальте или какое-ни-
будь другое повреждение. Если хочется 
добиться правды и минимизировать 
временные затраты на судебные тяж-
бы, нужно на самом первом этапе со-
брать максимум информации, которая 
и станет козырем при разбиратель-
ствах, – говорит юрист.

Первое, о чём нужно помнить, – что 
не все ямы одинаково противозакон-
ны. В России есть ГОСТ, который регла-
ментирует максимально допустимые 
размеры повреждений дорожного по-
крытия. Например, выбоина, не пре-
вышающая по длине 15 сантиметров, 
по ширине 60 сантиметров и глубине 
5 сантиметров – и не проблема вовсе, 
а вполне допустимая «особенность». 
А если попавший под колёса дефект 
больше «гостовских» габаритов, то мо-
жете попытаться наказать ответствен-
ного за его появление.

МАКСИМУМ ИНФОРМАЦИИ

Прежде всего, подчёркивает Алек-
сандр Пертулесов, необходимо грамот-
но зафиксировать дорожно-транспорт-
ное происшествие. Для этого на место 
нужно вызвать сотрудников ГИБДД. 
Важно проконтролировать, чтобы ин-
спектор максимально точно и подроб-
но составил схему ДТП – обязательно 
отметил на ней расположение ямы 
относительно машины, прописал все 
расстояния. Также необходимо, чтобы 
дорожный полицейский замерил все 

параметры колдобины и описал её. 
Кроме того, нужно вписать в схему до-
рожные знаки, предупреждающие о не-
надлежащем состоянии покрытия, если 
такие есть. 

– Всё это необходимо проконтроли-
ровать. Если сотрудник ГИБДД выпол-
нил схему правильно, то следующим 
этапом станет указание повреждений, 
которые появились в результате попа-
дания в яму, не забывая о возможных 
скрытых дефектах. Дополнительно 
можно самостоятельно произвести фо-
то- и видеосъёмку состояния машины, 
– сказал юрист. 

Для подтверждения ущерба после 
оформления аварии обязательно нуж-
но обратиться к эксперту, которому, 
кстати, можно передать снимки со-
стояния транспортного средства после 
происшествия. Специалист в итоге со-
ставит детальный акт осмотра автомо-
биля, после чего его можно отправить 
в ремонт, – дальнейшие споры уже бу-
дут вестись по первичным документам. 
Правда, юрист советует по возможно-
сти машину не трогать до окончания 
разбирательств.

Но не всегда всё бывает гладко. На-
пример, нередки случаи, когда сотруд-
ники ГИБДД под самыми разными 
предлогами отказываются выезжать 
на место. Можно, конечно, продолжать 
им названивать и требовать появле-
ния инспекторов на месте, а можно 
ещё позвонить в полицию и вызвать 
участкового – он тоже обладает полно-
мочиями сделать осмотр и зафиксиро-
вать все те обстоятельства, о которых 
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БАМУ – 50 ЛЕТ
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

В апреле наша страна отметит знаменательную дату.  
50 лет исполняется Всесоюзной стройке прошлого века –  
Байкало-Амурской магистрали.

П
ервый Всесоюзный ударный 
комсомольский отряд отпра-
вился на прокладку железной 
дороги в апреле 1974 года. 
В честь этого события руко-
водством страны принято ре-
шение провести праздничный 
концерт и торжественный при-

ём в Государственном Кремлевском 
дворце 23 апреля.

Кстати, первые медали «50 лет Бай-
кало-Амурской магистрали» уже полу-
чили ветераны стройки века. Юбилей 
отметят выпуском полнометражного 
документального фильма «50 лет на 
службе Отечества» – он отражает мно-
госторонний взгляд на историю и со-
временность БАМа. Кроме того, в бли-
жайшем будущем выйдет из печати 
подарочное книжное издание об исто-

рии магистрали, которое будет распро-
странено среди ветеранов строитель-
ных и железнодорожных организаций, 
работников отрасли и вузов.

В этом году празднования юбилея 
начала строительства Байкало-Амур-
ской магистрали пройдут масштабнее 
предыдущих памятных дат. В Хабаров-
ском крае запустят юбилейные поезда 
Комсомольск – Ванино и Комсомольск 
– Волочаевка с ветеранами и артиста-
ми, которые будут на каждой станции 
устраивать митинги, концерты и по-
здравлять всех с юбилеем БАМа.

Полувековой юбилей БАМа – зна-
менательное событие для всей страны. 
Мы предлагаем посмотреть фотогра-
фии, вспомнить вехи прошлого боль-
шой стройки и увидеть, какова она – 
Байкало-Амурская магистраль сегодня.
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П Р И Р О Д А  И  М Ы

Андрей Жданович с найденной им совой

СПАСЕНИЕ СОВЫ

ЗВЕРЬЁ НАПЕРЕЧЁТ
Специалисты ФГБУ «Заповедное Приамурье» подвели итоги зимних маршрутных учётов, в ходе которых 
были исследованы популяции диких животных на пяти особо охраняемых природных территориях. 

НАШЕМУ ТИГРУ ВЫБРАЛИ ИМЯ

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Работники железной дороги, ко-
торые отправились из Хабаровска 
в Вяземский район в командировку, 
на автотрассе нашли раненую изму-
ченную сову. По их словам, у птицы 
сломано крыло: она не может летать 
и, соответственно, охотиться.

- П
тица сидела на дере-
ве рядом с железно-
дорожными путями. 
Мы подошли ближе, 
а она не улетела. По-
пыталась, но упала 
с дерева. Тогда мы по-
няли, что у неё какая- 

то травма крыла и летать она не мо-
жет. Забрали её с собой. Поначалу она 
была достаточно агрессивная, а потом 
как-то привыкла к нам, начала даже на 
руках сидеть, – рассказал спасший сову 
Андрей Жданович.

Птицу железнодорожники временно 
приютили в гостинице, в которой жи-
ли сами. Сову назвали Кеша. По реко-
мендации знакомых орнитологов на-
чали кормить ее куриными желудками 
и креветками. Сову пытались пристро-
ить в зоосад «Приамурский» в приго-
роде Хабаровска. Однако в питомнике 
все еще сохраняется карантин, и птиц 
учреждение не принимает.

Сергей Лиденкуй уже говорил 
в интервью нашему изданию, что 
Хабаровскому краю позарез ну-
жен центр реабилитации диких 
птиц.
Подобная структура – Центр 
«Утёс» в районе им. Лазо зани-
мается спасением крупных хищ-
ников – тигров и медведей. А ра-
неных птиц девать фактически 
некуда. Решение экологических 
проблем – одна из стратегиче-
ских и приоритетных задач Рос-
сии. Глава государства Владимир 
Путин неоднократно подчерки-
вал значимость повышенного 
внимания к экологической по-
вестке, защите и восстановлению 
природы, укреплению системы 
особо охраняемых природных 
территорий.

К С Т А Т И

Может быть, вольер в частном доме. Но 
точно не квартира, – отмечает Сергей 
Лиденкуй.

При осмотре Сергей также подме-
тил: если не считать повреждения кры-
ла, то птица выглядит хорошо. Не куса-
ется, на человека реагирует спокойно. 
Дома у Сергея Кеша будет жить с ещё 
двумя такими же «найдёнышами».

Через четыре дня сову передали ха-
баровскому орнитологу Сергею Лиден-
кую. Тот при виде Кеши подтвердил: 
птица – длиннохвостая неясыть, и ле-
тать она уже не сможет.

– Крыло повреждено, а для природы 
это все. У нас, конечно, есть врачи, ко-
торые могут его «починить», но летать 
и, соответственно, охотиться она уже 
не сможет. Ей понадобится новый дом. 

260
тысяч 
человек
приняли участие 
в голосовании по 
выбору клички 
для тигра из 
Хабаровского края. 
Большинство решило 
назвать его Амуром.

Участники московского проекта «Активный 
гражданин» выбрали имя для тигра, который 
переехал в Центр воспроизводства 
редких видов животных столичного 
зоопарка из Хабаровского края в но-
ябре прошлого года. В голосовании 
приняли участие больше 260 тысяч 
человек, свыше половины из ко-
торых (52%) решили остановиться 
на кличке Амур.

На втором месте по попу-
лярности оказалось имя Ори-
он (19,7% голосов) – в перево-
де с греческого оно означает 
«гигант» или «могучий охот-
ник» и символизирует величие 
и внутреннюю силу зверя. Тре-
тье место осталось за кличкой 
Хабар, оно понравилось 13,7% 
респондентов. Имя Восток 
выбрали 10,64% участников 
голосования. Предлагали мо-
сквичи и свои варианты имён, среди 
которых Шер-хан, Счастливчик, Рыжик, 
Полосатик и Сириус.

Напомним, переехавшего в Москву 
тигра охотоведы поймали на окраине 

города Вяземский в кон-
це января прошлого го-
да. После отлова специ-
алисты обнаружили, 
что животное ранено. 
У хищника был перелом 
и отсутствовала пятая 
фаланга на одной из лап. 
Позднее зверь был про-
оперирован и отправлен 
на реабилитацию. Од-
нако полностью восста-
новиться полосатый так 
и не смог, поэтому его 
передали в Московский 
зоопарк.

В столице краснок-
нижного хищника посе-
лили по соседству с ти-
грицей, которую, кстати, 
зовут Амурой, и ее тоже 

спасли на Дальнем Востоке. Звери 
уже общаются через решетку вольера 
и часто лежат рядом.

ВП ЕРВЫ Е  ЗА  П О С Л Е Д Н И Е 
ГОД Ы  В  БОЛ ЬШ Е ХЕ ХЦ И РСКО М 
ЗАП О ВЕ Д Н И К Е  ОТМ Е ТИ ЛАСЬ 
СВО И М  П РИ СУ ТСТВИ ЕМ  САМ Ы Й 
К РУП Н Ы Й  П РЕ Д СТАВИТЕ Л Ь  РОД А 
К УН ЬИХ  –  Х АР ЗА .

В Большехехцирском заповеднике 
учётчики преодолели порядка 74 кило-
метров пути и нашли следы десяти ви-
дов охотничьих зверей – благородного 
оленя (так называют изюбря), косули, 
лисицы, зайца-беляка, а из пушных – 
соболя, колонка и речной выдры. По 
словам заместителя начальника науч-
ного отдела ФГБУ «Заповедное Приа-
мурье» Ирины Никитиной, впервые за 
последние годы отметилась своим при-
сутствием самый крупный представи-
тель рода куньих – харза. Обнаружили 
также берлогу гималайского медведя, 
а в западной части заповедника – три 
следа тигра.

Численность косули в Большехех-
цирском возросла почти вдвое по 
сравнению с многолетними данными. 
Популяции соболя и белки стабильны 
и совпадают со средними показателя-
ми учётов.

Что касается кабана, как говорит 
специалист, восстановление популя-
ции этого зверя идёт в Большехехцир-
ском крайне медленно. Летом фотоло-
вушка, установленная в районе ручья 
Малиновский, зафиксировала семью 
хрюшек с потомством, а в январе в объ-
ектив попали несколько крупных осо-
бей. Однако в зимний учёт ни одного 
кабана внесено не было, хотя раньше 
многолетние данные давали числен-
ность порядка сотни особей.

Харза в Большехехцирском заповеднике

Тигр Амур
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Дом-усадьба купца Богданова, 
нынешнее состояние

Портфель писателя Всеволода Сысоева

Древние черепки эпохи неолита

ХРАНИТЕЛЬНИЦЫ 
ТАЙН ПРОШЛОГО
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Со школьной скамьи мы помним, что бывает история всемирная, бывает история страны. 
Краеведы сохраняют память о прошлом региона, города. Но своя собственная история есть 
и у отдельных микрорайонов, совсем небольших местечек. Это доказали сотрудники Амурского 
детского санатория. Как? Давайте узнаем…

В  ЭК СП ОЗИ Ц И И  МУЗЕ Я  АМУРСКО ГО 
САНАТО РИЯ  ЕСТ Ь  ВЕЩ И  К УП Ц А 
БО ГД АН О ВА :  ЭТО  О ГРО М Н О Е 
ЗЕРК А Л О  ИЗ  ЕГО  ГО РОД СКО ГО 
Д О МА ,  СТАТ УЭТК А  К УП ИД О НА , 
П Е Ч НА Я  Д ВЕРЦ А  С  ИЗО БРА Ж ЕН И ЕМ 
Д РЕВН ЕГРЕ Ч ЕСКО ГО  БО ГА .

ДРЕВНЕЙШИЕ В МИРЕ  
ЧЕРЕПКИ

Честно признаюсь, я просто ахнул, 
когда увидел коллекцию хранителей 
прошлого Амурского детского санато-
рия. Ей бы позавидовали многие более 
солидные музеи. Конечно, основная 
задача медицинского центра – возвра-
щать здоровье маленьким пациентам. 
Но в ещё в конце 80-х годов прошлого 
века с подачи главного врача Нико-
лая Костицына в санатории занялись 
историей этого живописного местечка 
на окраине Северного микрорайона 
Хабаровска.

Вот образцы древнейшей в мире 
керамики. Её создали носители Оси-
повской археологической культуры 
13 – 11 тысячелетия до нашей эры. Это 
ещё время каменного века, а на Аму-
ре уже освоили гончарное мастерство. 
Первыми в мире! Эти черепки, ещё 
будучи студенткой, в археологических 
экспедициях под руководством вели-
кого академика Окладникова собрала 
Лидия Прокофьевна Белых. Позже она 
станет учителем истории в школе при 
Амурском санатории. Детям тогда про-
водилось длительное лечение, потому 
и было организовано обучение. Лидия 
Белых в 1987 году и стала первым руко-
водителем музея Амурского санатория. 
Стояла у истоков коллекции.

Сейчас её дело продолжают педагог 
Виктория Яковлева и учитель биоло-
гии и химии по образованию, ставшая 
историком по призванию, Татьяна Пе-
реверзева.

– Понимаете, я родилась и выросла 
в районе Амурского санатория. Это моя 
земля. Мои родители переехали сюда 
ещё в 30-х годах прошлого века. Все 
мои родственники тут жили. Почув-
ствовала ответственность – сохранить 
историю моего родного уголка, – гово-
рит Татьяна Переверзева.

ЗАГАДКИ КУПЕЧЕСКОГО ДОМА

С современным Амурским санатори-
ем связана загадочная история семьи 
купца первой гильдии Сергея Яковле-
вича Богданова. Он приехал в Хабаров-
ку из Читы. Занялся торговлей рыбой, 
а позднее построил винокуренный за-
вод. Пшеницу для производства возили 
из Китая по Сунгари и Амуру баржами.

Участок в 22 десятины земли в даль-
нем пригороде Богдановы купили за 
бесценок у разорившегося купца Ра-
фаилова. Братья Сергей и Алексей Бог-
дановы занялись там экспериментом 
по выращиванию пшеницы по амери-
канской технологии, разбили фрукто-
вый сад. Вскоре выстроили большой 
красивый дом в стиле неоклассицизма, 
украсив фасад мифологическими сю-
жетами. В этом особняке Сергей Богда-
нов в 1907 году погиб при очень стран-
ных обстоятельствах. По официальной 
версии, он отравился красной рыбой, 
по другой – яд ему подсыпали конку-
ренты-недоброжелатели.

После национализации несчастли-
вый дом много раз менял хозяев, там 
располагались различные учреждения. 
В конце концов на его базе был орга-
низован детский противотуберкулёз-
ный диспансер, который стал детским 
санаторием. Здание перестраивали, 
оно утратило свой первоначальный об-
лик, а в конце концов оказалось забро-

шено. В 2018 году 
особняк продали за 
символическую сум-
му в 1 рубль 18 копеек 
частному предприни-
мателю. Он хотел открыть 
в нём Дом торжеств. Но что-то 
пошло не так. Восстановить памятник 
истории ему не удалось, и в 2022-м ре-
шением Краснофлотского суда дом Бог-
данова вернулся в городскую собствен-
ность. Но желающих заняться его ре-
ставрацией пока не нашлось.

Кстати, музей Амурского санатория 
единственный, где сохранились изо-
бражения исторического облика дома 
Богданова. А ещё есть в экспозиции ве-
щи купца. Это огромное зеркало из его 
городского дома, статуэтка Купидона, 
печная дверца с изображением древ-
негреческого бога и многое другое.

СЕКРЕТНЫЕ СТРОЙКИ 
И ВЕЛИКИЙ ПИСАТЕЛЬ

С районом Амурского санатория 
связаны и две великие стройки в Ха-
баровске. В коллекции местного музея 
сохранились предметы быта строите-
лей сверхсекретного тоннеля под дном 
главной дальневосточной реки. Жи-
ли они именно в Богдановке, каждый 
день отправляясь на тайный объект 
«Строительство №4». Сдан был тон-
нель 25 апреля 1942 года. В случае вой-
ны с Японией и разрушения Амурского 
моста он должен был обеспечить связь 
Дальнего Востока с остальной страной.

А вот план-чертёж поэтапной ре-
конструкции самого Амурского моста. 
В 90-х годах прошлого века была по-
строена его вторая очередь, а сверху 
– автомобильная переправа. Кстати, 
новые пролёты наводили на старые 
опоры ещё царского моста. Перед этим 
сняли образцы материала. Оказалось, 
что строили «амурское чудо» на ве-
ка. Керны – цилиндрические кусочки 
материала царских опор – тоже есть 
в коллекции музея санатория. «Как 
к вам всё это попадало?» – недоумеваю 
я. «Всё это дарили нам, когда с детьми 
ходили на экскурсии», – улыбается Та-
тьяна Переверзева.

А ещё хранительница с большой 
гордостью показывает гостям третью 

музейную комнату – с чучелами 
животных и картинами даль-

невосточной природы. 
Она полностью посвя-

щена великому даль-
невосточному пи-
сателю, охотоведу 
Всеволоду Сысоеву.

– Это наше глав-
ное богатство, – 
считает Татьяна 
Переверзева. – При 

жизни Всеволод Пе-
трович был дружен 

с нами. Часто приезжал, 
встречался с детьми, рас-

сказывал о нашей природе, 
дарил свои книги. После его ухода из 

жизни его дочь многое нам передала на 
хранение. Это личные вещи, которых 
нет больше нигде. Вот его очки, в кото-
рых Сысоев читал до своего последне-
го дня. А вот, посмотрите, его любимый 
портфель. Весь затёртый до дыр.

В общем, если будет возможность, 
обязательно стоит побывать в музее 
Амурского детского санатория. Он рас-
положен в северной части Хабаровска 
по адресу: ул. Санаторная,17а. Как это 
сделать, можно узнать по телефону: 
8 (4212) 65-44-62.
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Сцена из 
спектакля 
«Калина 
красная», 
Эмилия 
справа

ЭМИЛИЯ ВСЕГДА ПРЕКРАСНА!

ЭМИЛИЯ НЕ  СКРЫВАЕТ,  ЧТО  ЛЮБИТ  ВСЕ  СВОИ 
РОЛИ,  ДАЖЕ КОТОРЫЕ НЕ  ОЧЕНЬ  ЛЮБИТ.  ТЫ ЖЕ 
ВСЁ  РАВНО  ВКЛАДЫВАЕШЬ В  НИХ  СЕБЯ.  ГОВОРИТ, 
ЭТО  ЧАСТЬ  ЕЁ  РАБОТЫ –  ЧТО-ТО  ИЗ  СЕБЯ 
ВЫТАСКИВАТЬ  И  ЯВЛЯТЬ  МИРУ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В Хабаровском театре драмы она служит двенадцать лет. Были в её жизни большие и малень-
кие роли, но такая счастливая случилась только теперь. Любу в спектакле «Калина красная» 
в исполнении Эмилии Залуговской авторитетные эксперты признали лучшей женской ролью 
на губернаторском театральном конкурсе, а саму постановку – спектаклем года. 

ТОЛЬКО НЕ НАДО 
НИЧЕГО ИГРАТЬ

Казалось бы, сам Васи-
лий Шукшин в одноимен-
ном фильме уже все сказал 
о трагедии человека, кото-
рый, отсидев срок в тюрьме, 
хочет начать новую жизнь. 
Тем более что рядом появ-
ляется чистая и доверчивая 
душа – Люба. Но прошлое не 
отпускает, тянется за ним 
черным шлейфом. Сделано 
это на таком шукшинском 
нерве и душевном надрыве! 
Но время идет, и режиссеры 
вновь возвращаются к этой 
теме. Каково это – почув-
ствовать не просто свободу, 
но волю? Вот так, широко, 
по-русски! Именно слово 
«воля» и стало отправной 
точкой в новой трактов-
ке шукшинского текста 
молодого режиссера из 
Санкт-Петербурга Михаила 
Лебедева. 

В прошлом году летом он приехал 
в Хабаровск ставить спектакль «Калина 
красная». В его видении воля-вольная – 
бескрайнее русское поле колышущейся 
пшеницы. От этого они и пошли с ху-
дожником, предложившим в качестве 
декорации поле колосьев. 

На кастинг пригласили всех моло-
дых актрис. Эмилия пошла первой. Ду-
мала, быстро отстреляется и поедет на 
дачу. Разговор не клеился, и она начала 
рассказывать о себе. Упомянув про да-
чу, пообещала угостить гостя огурцами 
с собственного огорода. Он рассмеялся. 
Мужу ее Сергею Гвинееву назначено 
было на после обеда. Эмилия собрала 
ему пакет, он ни в какую: что ты приду-
мала! Но жену послушал. 

Через два дня режиссер обнародо-
вал список актеров, которые будут за-
няты в его спектакле. Среди них были 
Эмилия и Сергей. Уже после премьеры 
гость признался, что увидел в ней Любу 
сразу, как только она вошла. Обрадо-
вался: она, Люба! И огурцы тут оказа-
лись вовсе ни при чем. 

С самого начала работы над спек-
таклем режиссер просил ее только об 
одном: пожалуйста, не надо ничего 
играть, будь сама собой! Просто живи 
на сцене, такой, какая ты есть. Просто-
душная женщина в красном платье го-
рошками. Да, убеждал он Эмилию, это 
сложно, но ты постарайся, покажи свою 
природу. 

Эмилия говорит, что ей было очень 
легко, потому что она играла себя. 
Открытая, доверчивая, полюбившая 
по-настоящему женщина, готовая 
бороться за свое счастье. А он-то –  
вор-рецидивист! И веры ему нет ни 
у кого, кроме нее, блаженной. 

За четыре дня они сделали эскиз бу-
дущего спектакля – до встречи Егора 
и Любы. На том и расстались. Режиссер 

уехал, они остались, а роль уже не от-
пускала. 

Осенью, когда стало окончательно 
понятно, что спектакль будет, они с му-
жем посмотрели шукшинский фильм. 
Эмилия признается, что она рыдала. 
Посмотрела несколько раз, а потом 
запретила себе, потому что боялась 
впасть в соблазн и кое-что повторить. 
Поразила сцена с матерью. Говорит, что 
ни сыграть эту трагедию вот так же, ни 
тем более переиграть ее невозможно. 

Всегда сомневающаяся Эмилия до-
вольна своей работой. И тем более ре-
жиссер. Он уверял, что ее непременно 
заметят. И ведь заметили и отметили! 
В день объявления итогов конкурса она 
очень волновалась. И вдруг сообщение: 
лучшая женская роль – твоя! А потом 
начались звонки, поздравления. Гово-
рит, все это очень неожиданно! Такой 
счастливой она еще никогда себя не 
чувствовала. 

ЭМИЛИЯ – ЛЁТЧИК 
И ДОКТОР АЙБОЛИТ 

Родом Эмилия из Бикина. Ее мама 
руководила самодеятельным театром 
кукол. Девочка пропадала в театре ря-
дом с ней. Когда немного подросла, 
мама отдала ее в театральный кру-
жок. Эмилия говорит, что к окончанию 
школы поняла, что ничего другого не 
умеет, как выступать на сцене. Играла 
она в основном мужские роли. Напри-
мер доктора Айболита, а в «Малень-
ком принце» – летчика. Мальчиков не 
хватало. А Эмилия высокая, статная. 
Стали они с мамой искать, куда ей по-
ступать, написали всюду письма. Из 
Владивостока пришел ответ, дескать, 
рады будем видеть вас, студентам пре-
доставляется общежитие за 120 рублей 
в год. Это и решило выбор! С деньга-
ми в семье было туго. Эмилия поеха-

ла во Владивосток. 
Переживала, что не 
поступит, но все 
четыре тура про-
шла успешно. 

Студенческие 
годы – прекрас-
ные! Через доро-
гу от института 
– театр, студен-
ты ходили туда 
постоянно! Даже 
играли в спектакле. 
Эмилия замечает, что 
во время учебы она начала 
читать классику. 

После института хотела уехать 
в Краснодар. Ей хотелось жить там, 
где всегда тепло. Связалась с местным 
театром, ей ответили, дескать, приез-
жайте, мы вас посмотрим. Но денег на 
дорогу не было. Весной они оказались 
на студенческом фестивале в Ярослав-
ле. Думала, можно на денек махнуть 
в Краснодар, но опять же в судьбу вме-
шалось полное отсутствие финансов. 
Так она оказалась в Хабаровске. Ее 
посмотрели, но ничего не ответили. 
Прошло время – ни ответа ни при-
вета. Во Владивостоке она нашла ра-
боту. И вдруг ее зовут в Хабаровский 
театр драмы. Тут она заупрямилась. 
Решилась, когда ей позвонил режиссер 
и сказал, что вообще-то ей дают роль 
Дездемоны. 

В Хабаровске ее приняли очень хо-
рошо, предложили роли. Эмилия по-
чувствовала себя востребованной. Тут 
она влюбилась по-настоящему в актера 
Сергея Гвинеева. Вспомнила, что ког-
да она еще заканчивала школу, к ним 
в Бикин приезжал театр драмы со спек-
таклем, она посмотрела на героя и по-
думала, что он некрасивый. Но тут она 
его увидела по-новому. Замечает, что 
завоевывала она его долго, готовила 

всякие вкусности по книге рецептов. 
И он наконец открыл глаза и увидел ее, 
искреннюю, бесхитростную душу, уме-
ющую быть преданной и верной. У них 
сын Костик, которому семь лет. 

– Прекрасный молодой человек, ко-
торого я очень люблю, – с нежностью 
говорит Эмилия. – Он говорит в детса-
ду, что хочет стать артистом. 

АРИСТОКРАТКА 
ПОНЕВОЛЕ 

Эмилия не скрывает, что 
любит все свои роли, даже 
которые не очень любит. 
Ты же все равно вкладыва-
ешь в них себя. Говорит, это 
часть ее работы – что-то из 
себя вытаскивать и являть 
миру. Может ли актриса 
немного покапризничать 
и сказать, что роль, которую 
ей предлагают, не ее? Ко-
нечно! 

Когда решили восстано-
вить спектакль «Как Боги», 
думали, кто станет играть 
главную героиню вместо 
уехавшей актрисы. Все по-
смотрели на Эмилию. Ко-
нечно, она! 

– Я понимаю, не моя 
роль, – не скрывает эмоций 
Эмилия Залуговская. – Там 
женщина из высшего обще-
ства, аристократка. Знает 
этикет, у нее соответствую-

щие манеры. Стала всех 
убеждать: не надо 

меня, выйдет пло-
хо, вы погубите 
спектакль! А мне 
говорят: ты хо-
рошая артист-
ка, справишься. 
За комплимент, 
конечно, спаси-

бо, но у меня со-
вершенно другая 

природа, длинные 
руки, и я не знаю, что 

с ними делать.
Вопрос решенный, под-

вел итог дискуссиям режиссер. 
И она начала вживаться в роль – голову 
поднять, спину выпрямить, ножки по-
ставить красиво. Говорит, очень пере-
живает, когда идет спектакль. Тем бо-
лее там много текста. 

Как она учит текст? На сцене. Она 
его буквально втаптывает, то есть хо-
дит и повторяет, опять же так лучше 
рисунок роли запоминается. «Калину 
красную» они учили дома вместе с му-
жем и тут же репетировали. 

Два актера в одной семье, не мно-
говато ли? Говорит, нет. Они обсужда-
ют спектакли, дают советы друг другу. 
Эмилия уверяет, что говорит мужу всю 
правду про его работу. И даже когда 
что-то не очень хорошо получается. 

– А он говорит мне, что я всегда пре-
красна, – смеется Эмилия. 

О чем она мечтает? Говорит, когда 
ты хорошо сделал свою работу и тебя 
оценили, думаешь: и это все, на что 
ты способен? Наверное, нет. Артист-
ка ждет новых интересных ролей, 
в ней так много всего передуманного 
и пережитого. А пока радуется весне. 
Эмилия любит это время года, а еще 
лето за солнечность и яркость. А еще 
за то, что далекие горизонты стано-
вятся виднее.
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Максим Буряков

НА ЛЬДУ СЛАБЫМ НЕ МЕСТО
И В А Н  М И Р О Н О В

В Хабаровском крае завершился очередной сезон Ночной хоккейной лиги. Теперь 
командам-победителям предстоит защищать честь региона на Суперфинале в Сочи. 

ТОЛЬКО ЛУЧШИЕ

Ночная Хоккейная лига создана в 2011 году по ини-
циативе президента России Владимира Владимиро-
вича Путина и прославленных хоккеистов страны для 
популяризации массового любительского спорта. 

Соревнования проходят в четырех дивизионах: 
«Лига Надежды», «Лига Мечты», «Любитель 40+» 
и «Любитель 50+». Попадание в тот или иной диви-
зион определяется возрастом хоккеиста и его под-
готовкой. Так, в «Лиге Надежды» играют только лю-
бители старше 18 лет. А в «Лиге Мечты» также и те, 
кто в детстве занимался в хоккейных секциях и имел 
квалификацию «Спортшкольник». Они могут играть 
и в двух других дивизионах – «Любитель 40+» и «Лю-
битель 50+», где цифры в названии означают возраст 
хоккеистов. 

По правилам соревнований, победители регио-
нальных этапов отправляются на Суперфинал в Сочи. 
Но только победитель дивизиона «Любитель 40+» по-
мимо кубка получит грант министерства спорта Рос-
сии на строительство крытой ледовой арены.

К примеру, в прошлом году победителем стала ко-
манда «Вольфрам» из Приморского края. Причем ко-
манда шла к этому последние 12 лет. Кстати, в разные 
годы в различных дивизионах команды горнодобы-
вающего предприятия из посёлка Восток становились 
всероссийскими чемпионами.

– В борьбе за главный приз некоторые команды 
готовы переманивать сильных игроков из других го-
родов. Подготовка там идет как в профессиональном 
спорте, с привлечением именитых наставников. По-
нятно, что это стоит больших денег и такое могут по-
зволить себе только те команды, у которых есть очень 
богатые спонсоры. У нас в крае таких спонсоров нет, 
– отмечают хабаровские хоккеисты-любители.

В этом сезоне на ледовых аренах Хабаровского края 
сошлись 18 команд, разделённых по трем дивизионам 
– «Лига Надежды», «Лига Мечты» и «Любитель 50+». 

К сожалению, дивизион «Любитель 40+» в этом году 
не набрал достаточное количество команд, из шести 
их осталось всего четыре – с возрастом хоккеисты пе-
решли в дивизион постарше.

БЕССПОРНЫЕ ЛИДЕРЫ

Игры проходили на ледовых аренах Хабаровска, 
Комсомольска-на-Амуре и Амурска. Причем в «Лиге На-
дежды» все шесть команд только из Комсомольска-на- 
Амуре, Амурского и Солнечного районов. Спортсмены 
впервые опробовали арену в Амурске и Дворец спорта 
имени Ивана Трегубова в Комсомольске-на-Амуре. 

– Кроме двух команд – «Юность» и «Локо-Тех», все 
остальные команды у нас новички. При этом костяк 
команды «Юность» – это молодые игроки, когда-то 
защищавшие цвета «Локо-Тех», в том числе в ранге 
чемпиона Хабаровского края на всероссийском фина-
ле в Сочи в 2021 году, – сказал региональный предста-
витель «Лиги Надежды» Егор Новоселов.

Отметим, что старожилы лиги в этом году показали 
зрелищную игру. В турнирной таблице они шли «ноз-
дря в ноздрю», имея практически равное количество 
очков. Лучшим бомбардиром дивизиона оказался 
игрок «Юности» Андрей Бучакчийский, вторым по ре-
зультативности стал его одноклубник Кирилл Матве-
ев. С их помощью команда «Юность» стала победите-
лем «Лиги Надежды».

Остальные два дивизиона играли в Хабаровске 
в Краевом центре хоккея на ул. Павла Морозова, 30Б. 

Лидером в дивизионе «Любитель 50+» стала ко-
манда «Таежный 50+», которая раньше гремела среди 

40-летних. Не проиграв ни одной встречи, хоккеисты 
клуба празднуют заслуженную победу. Ближайший их 
соперник – «Регион27». Новичок этого сезона команда 
«Бастион» пока только в самом низу турнирной табли-
цы. Лучшим бомбардиром дивизиона стал нападаю-
щий «Таежного 50+» Игорь Тимченко. 

А вот в дивизионе «Лига Мечты» уже несколько лет 
подряд лидером становится команда «Авантажстрой». 
Хотя серьезную конкуренцию ей традиционно состав-
ляет «Визит». Их игры, как правило, сопровождают-
ся большим количеством забитых шайб: в последней 
встрече на льду общее количество голов составило 10, 
семь из которых забили игроки «Авантажстроя». Резуль-
тат этой встречи, которая прошла ещё 10 февраля, окон-
чательно определил фаворита в гонке за региональное 
«золото». Однако без сюрпризов в лиге не обошлось.

– Открытием сезона можно считать команду «Мед-
веди» – она смогла в нескольких играх обыграть ос-
новных фаворитов лиги. В прошлом году они заняли 
четвёртое место, но за год подтянулись и в этот сезон 
закончили на третьем месте, – отметил региональный 
представитель этих дивизионов Илья Заикин.

Также в лиге появились два новичка – «СКА-Ха-
баровск» и «Центурион». Первый до этого выступал 
в любительской лиге, а второй вернулся в Ночную лигу 
после семи лет отсутствия.

Лучшими бомбардирами «Лиги Мечты», несмо-
тря на общую победу «Авантажстроя», стали игроки 
«Визита». На первом месте Глеб Волошин, на втором 
– Артем Братега, а замыкает тройку Никита Муханов. 
Но и «Авантажстрою» есть кем гордиться: форвард ко-
манды Максим Буряков, занявший в этом году четвер-
тое место, показывает уверенную игру на протяжении 
нескольких сезонов. Ещё в ноябре 2022-го он вошел во 
всероссийский «Клуб Макарова» – утвержденное сим-
волическое объединение лучших снайперов Ночной 
хоккейной лиги.

– Примерно за четыре с половиной сезона, что 
я играл в Ночной хоккейной лиге, сумел забить боль-
ше 150 шайб. При достижении этого показателя ты по-
падаешь в Клуб, он общероссийский. Считается пре-
стижной наградой, тебя вносят в зал славы на сайте, 
там мое имя уже засветилось, и мне прислали статуэт-
ку, – рассказал Максим Буряков.

Теперь команды-победители смогут отправиться 
на финальные игры сезона в Сочи. Там им предстоит 
выйти на лед с лучшими командами остальных реги-
онов страны. Спортсмены признают, что соперники 
очень серьезные. 

– В прошлом году в финале играли 28 команд. При-
чем с нами в подгруппе играли сразу две команды, 
становившиеся в разные годы всероссийскими чем-
пионами дивизиона. Понятно, что нас там раскатали, 
конкуренция очень серьезная, – говорят игроки.

Но планы у ребят на игры в Сочи все же есть – занять 
первую строчку в своей подгруппе и попасть в первую 
восьмерку команд. 

ОТК РЫТИ ЕМ  СЕ ЗО НА  М ОЖ Н О  СЧ ИТАТ Ь  КО МАНД У 
«М Е Д ВЕ Д И»  –  О НА  СМ О ГЛА  В  Н ЕСКОЛ ЬК ИХ 
И ГРА Х  П О БЕ Д ИТ Ь  О СН О ВН ЫХ  ФАВО РИТО В  Л И ГИ.

Участники команды «Авантажстрой»


